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«Зеленый» 
бизнес 
в тренде
Компании, 
следующие 
критериям ESG, 
получат преференции
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4 В ожидании вердикта суда 
Проармянского сенатора США обвинили 
во взяточничестве и торговле влиянием
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Подлинный ваятель совре-
менной азербайджанской 

государственности, националь-
ный лидер азербайджанского 
народа Гейдар Алиев создал са-
мые благоприятные условия 
для экономического, техноло-
гического прогресса в респу-
блике, заложил прочный фун-
дамент процесса деоккупации 
азербайджанской территории, 
подвергнувшейся военной экс-
пансии Армении. 

На этом мощном фундаменте 
выдающимся государственным 
деятелем глобального масшта-
ба Президентом Ильхамом Али-
евым было выстроено монумен-
тальное здание азербайджанской 
государственности, олицетворяю-
щее самую передовую модель со-
временного общества. Эта модель 
генерирует экономический, техно-
логический прогресс, обеспечивает 
политическую стабильность обще-
ства, возносит международные нор-
мы защиты прав человека и граж-
данина на небывалую обществен-
но-правовую высоту, конструирует 

высокую обороноспособность стра-
ны, свято сохраняет традиционные 
для азербайджанского народа толе-

рантность, веротерпимость и муль-
тикультурализм в стране.

Очередной Саммит Шан-
хайской организации со-

трудничества (ШОС), недавно 
прошедший в Астане, ознаме-
новался для нашей страны, об-
ладающей в этой организации 
статусом партнера по диалогу, 
подписанием с Китаем Совмест-
ной декларации об установлении 
стратегического партнерства. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Документ отражает твердую под-
держку обеих сторон в обеспечении 
своих основных интересов, призна-
ние политики и концепций друг друга 
и стремление к высококачественно-
му прагматичному сотрудничеству. 

Китай и Азербайджан являются 
друзьями и равноправными партне-
рами, сотрудничающими на взаимо-
выгодной основе. Одним из важных 
показателей этого является значи-
тельный рост взаимного товаро-
оборота в прошлом году - по итогам 
2023 года он вырос на 43,5% и до-
стиг $3,1 млрд.

Своим мнением относительно 
азербайджано-китайских отношений 
и перспектив нашей страны в таких 
известных межгосударственных объ-
единениях, как ШОС, БРИКС и ОТГ, 
в интервью газете «Бакинский ра-
бочий» поделился отечественный 
политолог, директор Центра иссле-
дований Южного Кавказа Фархад 
Мамедов.

Не попасть в меню
Когда глобальные системы безопасности 
не работают, актуализируется региональный формат
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Глава Агентства США по между-
народному развитию (USAID) 

Саманта Пауэр решила спасти 
реноме своей страны, неудач-
но запустившей космические 
спутники Армении. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

1 декабря прошлого года новост-
ные агентства соседней страны запу-
стили не менее сенсационную «пур-
гу», чем само событие - оказывается, 
Армения впервые запустила в кос-
мос «спутник собственного про-
изводства Hayasat-1». Лицензион-
ный аппарат был якобы разработан 
местным научно-исследовательским 
центром Bazoomq и Центром науч-
ных инноваций и образования, а его 
запуск состоялся в США, с помо-
щью ракеты SpaceX Falcon-9 и при 
посредничестве той самой USAID. 

Но уже накануне поступила тре-
вожная весть о том, что и этот ле-
тательный аппарат, и находящийся 
два года в космосе армянский спут-
ник Armsat-1 мешают работе кос-
мических аппаратов других стран. 
Лично к премьер-министру сосед-
ней страны Николу Пашиняну об-
ратились правительства несколь-

ких стран с просьбой вернуть эти 
спутники на Землю. Какие имен-
но это страны, пока не уточняется, 
но скоро их список будет известен. 

Как пишет местная газета «Жо-
ховурд», некорректная работа спут-
ников стала причиной увольнения 
неделю назад армянского заммини-
стра высокотехнологической про-
мышленности Авета Погосяна, ко-
торый еще недавно был таксистом 
в США, но благодаря рекомендации 
USAID на «исторической родине» 
стал отвечать за развитие современ-
ных коммуникаций. Сам бывший 
замминистра в интервью изданию 
утверждает, что его уход с должно-
сти никак не связан с некоррект-
ной работой спутников. «Во-пер-
вых, меня не уволили, а во-вторых, 
особенно серьезных причин у пра-
вительства для недовольства нет. 
Что касается спутника Hayasat-1, 
то это частная инициатива, кото-
рая связана с государством и мини-
стерством лишь в той мере, в какой 
оно получило от государства ли-
цензию на космическую деятель-
ность в соответствии с законом», 
- сказал Погосян. 

Саманта им поможет 
Глава USAID «свернет» армянские спутники 
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Армения: поражение, ненависть, коварство, реваншизм…
Послесловие к фильму Алексея Пивоварова «Поражение, кризис и гордость: большой выпуск из Армении»
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(Окончание. 
Начало в №120)

Результаты второго тура вне-
очередных парламентских 

выборов во Франции явно ука-
зывают на то, что страна не бу-
дет существенно менять курс 
внешней политики, включая 
позицию по расширению ЕС.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Пока неясно, кто возглавит но-
вое правительство в Париже, но 
уже многие уверены, что прези-
дент Франции Эмманюэль Макрон 
продолжит оставаться ключевым 
лицом, принимающим решения 
по вопросам внешней политики. 
Вопрос в том, примет ли он во 
внимание политические процес-
сы последних трех недель, кото-
рые основательно потрясли устои 
«макронизма». 

Тем временем левоцентрист-
ская коалиция «Новый народный 
фронт» заняла наибольшее количе-
ство мест на выборах, обойдя цен-
тристский альянс «Вместе», под-
держиваемый Макроном. Вопреки 
ожиданиям, крайне правая пар-

тия «Национальное объединение» 
(RN) завершила выборы на треть-
ем месте. Примечательно, что ни 
одна коалиция даже не приблизи-
лась к абсолютному большинству.

Между первым туром выборов, 
выигранным RN, и вторым туром 
сотни левоцентристских и центри-
стских кандидатов вышли из гон-
ки, чтобы предотвратить победу 
крайне правой коалиции. Оказа-
лось, что такая тактика дала ре-
зультаты, но пока неизвестно, кто 
сформирует новое правительство 
и сколько времени займут эти пе-
реговоры.

Макрон, объявляя досрочные 
парламентские выборы 9 июня, по-
сле того, как стало ясно, что RN 
значительно опередила остальных 
на выборах в Европейский парла-
мент, из-за своей недальновидно-
сти не смог предвидеть свой по-
вторный крах. В скором времени 
мы станем свидетелями того, как 
новое французское правительство 
определит пространство для ма-
невров Макрона.

Чему быть, того не миновать  
Решения, принимаемые на уровне Европарламента, 

напрямую влияют на Францию и наоборот
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Подписание в городе Шуша 
«Карабахской декларации 

неформального Саммита Орга-
низации тюркских государств» 
преследует несколько целей, одна 
из которых - гарантия того, что 
регион никогда не превратит-
ся в поле межрелигиозных про-
тиворечий. 

Жемчужина Кавказа, как по-
казали последние три года, явля-
ется удачной площадкой для под-
писания судьбоносных документов 
и проведения глобальных обсужде-
ний. И если все начиналось 15 июня 
2021 года с союзнической деклара-
ции Баку и Анкары, в конце минув-
шей недели в городе Шуша собра-

лись руководители шести субъектов 
международного права: Азербайджа-
на, Турции, Казахстана, Узбекиста-
на, Кыргызстана и Венгрии, а также 
президент частично признанной Ту-
рецкой Республики Северного Ки-
пра плюс генсек ОТГ Кубанычбек 
Омуралиев, координирующий про-
цесс последовательной унификации. 

Выбор неприступной крепости 
в качестве места проведения саммита 
был символичным и значимым еще 
по ряду причин. Древний азербайд-
жанский город, основанный в сере-
дине XVIII века, является не просто 
колыбелью национальной литерату-
ры и музыки, давшей человечеству 
выдающихся деятелей.  

Объединяющая платформа
Шуша укрепляет позиции тюркских государств 

Любые материковые подвижки, 
включая транспортные ини-
циативы, обречены на прохож-
дение через «великую степь»  3

9 июля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев позвонил Президенту 
Исламской Республики Иран 
Масуду Пезешкиану.

Глава государства поздравил 
Масуда Пезешкиана с избранием 
Президентом Исламской Респу-
блики Иран, пожелал ему успе-
хов в деятельности.

Масуд Пезешкиан поблагода-
рил Президента Ильхама Алиева 
за проявленное внимание и по-
здравление, а также ранее направ-
ленное главой нашего государства 
письмо по случаю его избрания 
Президентом. Президент Ирана 
сказал, что приложит все усилия 
для развития отношений между 
нашими странами во всех сферах 
и в будущем.

В ходе беседы была выражена 
уверенность в дальнейшем расши-
рении основанных на общности 
религиозно-культурных корней, 

дружбе и братстве азербайджа-
но-иранских отношений, разви-
тии сотрудничества, охватываю-
щего различные сферы.

Главы государств подчеркну-
ли значение реализации достигну-
тых до сих пор договоренностей 
между нашими странами.

В ходе телефонного разговора 
президенты Азербайджана и Ира-
на обсудили вопросы, представ-
ляющие взаимный интерес.

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев пригласил Прези-
дента Ирана Масуда Пезешкиана 
совершить визит в нашу страну.

С удовлетворением приняв 
приглашение, Президент Ирана 
выразил признательность главе 
нашего государства и в свою оче-
редь пригласил Президента Азер-
байджана совершить официаль-
ный визит в Исламскую Респу-
блику Иран.

Глава нашего государства с удов-
летворением принял приглашение.

Сообщение 
пресс-службы Президента
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Назначенный Распоряжением Пре-
зидента Азербайджанской Республи-
ки главой Исполнительной власти 
Сураханского района Адиль Абыш 
оглу Алиев 9 июля был представлен 
коллективу помощником Президен-
та Азербайджанской Республики - 
заведующим отделом территориаль-
но-организационных вопросов Ад-

министрации Президента Зейналом 
Нагдалиевым.

На мероприятии с участием пред-
ставителей районной общественно-
сти Зейнал Нагдалиев передал по-
ручения и рекомендации главы го-
сударства.

А.Алиев выразил благодарность 
за оказанное ему доверие.

Назначенный Распоряжени-
ем Президента Азербайджанской 
Республики главой Исполнитель-
ной власти Бейляганского района 
Азиз Имран оглу Азизов 9 июля был 
представлен коллективу помощни-
ком Президента Азербайджанской 
Республики - заведующим отделом 

территориально-организационных 
вопросов Администрации Президента  
Зейналом Нагдалиевым.

Выступивший на мероприятии 
Зейнал Нагдалиев передал поручения 
и рекомендации главы государства.

А.Азизов выразил благодарность 
за оказанное ему доверие.

Оправдать высокое доверие
Глава Исполнительной власти Сураханского района 
представлен коллективу

Глава Исполнительной власти Бейляганского района 
представлен коллективу

Организован официальный 
прием, посвященный 105-ле-
тию органов дипломатической 
службы Азербайджанской Ре-
спублики, сообщили БР в Управ-
лении пресс-службы Министер-
ства иностранных дел.

В официальном приеме приня-
ли участие руководство Министер-
ства иностранных дел, высокопостав-
ленные представители соответству-
ющих государственных структур, 
а также представители аккредито-
ванного в нашей стране диплома-
тического корпуса.

Выступивший на мероприятии 
министр иностранных дел Азер-
байджана Джейхун Байрамов по-
здравил всех сотрудников с 9 июля 
- профессиональным праздником 
сотрудников органов дипломатиче-
ских служб, защищающих и продви-
гающих интересы нашей страны на 
международном уровне, и пожелал 
им успехов в их деятельности. Была 
почтена память дипломатов, погиб-
ших при исполнении служебной  
деятельности.

Cуверенный, дальновидный 
и прагматичный внешнеполитиче-
ский курс, проводимый руководством 
страны в национальных интересах, 
нацелен на защиту целостности на-
шей страны, благосостояния и раз-
вития наших граждан, а также на 
поощрение устойчивого развития 
на региональном и международном 
уровнях. В этом направлении раз-
виваются двусторонние и многосто-
ронние отношения, которые руко-
водствуются принципами взаимно-
го уважения и невмешательства во 
внутренние дела, а также выдвигают-
ся инициативы в различных сферах, 
в том числе экономической, энерге-
тической, транспортной, гуманитар-
ной, цифровой дипломатии.

«В результате реализованных 
великим лидером Гейдаром Алие-

вым и его достойным продолжате-
лем Президентом Ильхамом Алие-
вым грандиозных и приоритетных 
на протяжении долгих лет для внеш-
ней политики задач, направленных 

на прекращение армянской оккупа-
ции, была обеспечена международ-
ная поддержка нашей территориаль-
ной целостности и суверенитета, тем 
самым была создана необходимая 

политико-правовая база для нашей 
Победы, - подчеркнул Джейхун Бай-
рамов, заметив, что с завершением 
бывшего конфликта в регионе воз-
никли новые реалии и открылись но-
вые возможности для установления 
мира, стабильности и сотрудниче-
ства. - В этих исторических условиях 
наша страна, как всегда, выступила 
сторонником диалога и мира, а для 
армянской стороны настало время 
сделать выбор в пользу региональ-
ного сотрудничества вместо терри-
ториальных притязаний».

Министр заявил, что на фоне 
глобальной нестабильности, царя-
щей в настоящее время в системе 
международных отношений, ви-
дение Азербайджана заключается 
в укреплении прочного сотрудниче-
ства в борьбе с вызовами, и продви-
жение этого видения указывает на 

новую активную роль нашей внеш-
ней политики. В этом направлении 
Джейхун Байрамов подчеркнул важ-
ность инициа тив, направленных на 
укрепление Организации тюркских 
государств, которую мы считаем сво-
ей семьей, а также создание моста 
между развитыми и развивающими-
ся странами в сфере борьбы с изме-
нением климата в рамках проведе-
ния COP29 в Баку.

Помощник Президента Азербайд-
жана - заведующий отделом по во-
просам внешней политики Админи-
страции главы государства Хикмет 
Гаджиев передал искренние поздрав-
ления сотрудникам всех органов ди-
пломатической службы, работаю-
щих в Министерстве иностранных 
дел, в том числе в зарубежных стра-
нах, а также дипломатам, которым 
Президент Ильхам Алиев присвоил 

дипломатический ранг в канун про-
фессионального праздника. Он от-
метил, что после прекращения ок-
купации и решения конфликта се-
годня профессиональный праздник 
сотрудников органов дипломатиче-
ской службы отмечается в совершен-
но иной атмосфере.

Подробно рассказав о региональ-
ных и глобальных инициативах на-
шей страны, Хикмет Гаджиев сказал, 
что председательство Азербайджа-
на на COP29 демонстрирует нашу 
приверженность борьбе с глобаль-
ными вызовами. 

«Пришло время построения мира 
и безопасности в нашем регионе, ко-
торому нужно сотрудничество, а не 
оружие», - сказал Хикмет Гаджиев, 
подчеркнув важность того, чтобы 
мирный договор, являющийся ос-
новным компонентом мирного про-
цесса, был подлинным и искренним, 
а не имитацией, и внутренняя ауди-
тория Армении была готова к этому.

Выступивший на мероприятии 
дуайен аккредитованного в нашей 
стране дипломатического корпуса 
Нассер Абдул Карим Абдул Рахим 
передал искренние поздравления от 
имени действующих в Азербайджане 
дипломатических представительств. 
Дипломатические успехи азербайд-
жанской стороны с первых лет неза-
висимости являются источником ра-
дости, подчеркнул дуайен и пожелал 
нашей стране дальнейших успехов.

Затем участники мероприятия по-
смотрели видеоролик, посвященный 
истории национальной дипломатии.

Официальный прием продолжил-
ся концертной программой.
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Профессия для избранных
Органы дипломатической службы Азербайджана отмечают 105-летие

9 июля под председательством 
Мазахира Панахова состоялось 
очередное заседание Централь-
ной избирательной комиссии 
(ЦИК).

Как сообщили в отделе медиа 
и коммуникаций Секретариата Цен-
тральной избирательной комиссии, 
сначала был утвержден протокол за-
седания ЦИК, проведенного 6 июля. 
Затем рассмотрен вопрос о мерах, 
связанных с избирательными участ-
ками по некоторым избирательным 
округам.

В связи с назначенными на 1 сен-
тября 2024 года внеочередными вы-
борами в Милли Меджлис Азербайд-
жанской Республики для обеспечения 
избирательных прав многочислен-
ных избирателей, проживающих на 
освобожденных от оккупации тер-
риториях, а также занятых на дол-
госрочных работах по восстанов-
лению, строительству, созиданию 
и благоустройству, возникла необ-
ходимость в создании новых изби-
рательных участков на данных тер-
риториях. Вслед за обсуждениями 
членов комиссии по данному вопро-

су, с учетом местных и других ус-
ловий, а также важности создания 
для избирателей максимально бла-
гоприятных условий, соответству-
ющим окружным избирательным 
комиссиям было поручено создать 
в порядке, отвечающем требованиям 
Избирательного кодекса, в пределах 
Физулинского №84, Агдам-Ходжа-
линского №118, Лачинского №121, 
Ханкендинского №122, Шуша-Аг-
дам-Ходжавенского №124 и Занги-
лан-Губадлинского №125 избиратель-

ных округов новые избирательные 
участки и организовать участковые 
избирательные комиссии.

Затем был рассмотрен вопрос 
о прекращении депутатских полно-
мочий депутата Милли Меджлиса 
Азербайджанской Республики VI со-
зыва Адиля Абыш оглу Алиева. От-
мечено, что в связи с назначением 
по Распоряжению Президента Азер-
байджанской Республики депута-
та Милли Меджлиса Адиля Алие-
ва главой Исполнительной власти 

Сураханского района города Баку 
его депутатские полномочия долж-
ны быть прекращены на основании 
требований Конституции страны 
и Избирательного кодекса. С уче-
том вышеотмеченного ЦИК в по-
рядке, соответствующем законо-
дательству, принял решение о пре-
кращении депутатских полномочий 
Адиля Алиева.

На заседании комиссии также 
был рассмотрен вопрос о регистра-
ции полномочных представителей 
Народной партии Азербайджана, 
Демократической партии Азербайд-
жана, партии Национального фрон-
та, партии Справедливости, права 
и демократии (СПД), партии Нацио-
нальной независимости Азербайджа-
на, партии «Великий Азербайджан» 
и «Аг» партии на внеочередных вы-
борах в Милли Меджлис. Принято 
решение о регистрации лиц, пред-
ставленных упомянутыми партия-
ми, в качестве полномочных пред-
ставителей.

На заседании с участием предста-
вителей зарубежных структур и ме-
диа субъектов также были рассмо-
трены текущие вопросы.

Голосовать будет вся страна
Состоялось очередное заседание Центральной избирательной комиссии

Саммит НАТО с участием 32 
стран-членов НАТО, стран-парт-
неров и Евросоюза пройдет в сто-
лице США Вашингтоне с 9 по 11 
июля, сообщает АЗЕРТАДЖ.

Мероприятие, проводимое на 
тему «Украина и Трансатлантиче-
ская безопасность», также посвя-
щено 75-летию НАТО. 75 лет назад 
12 стран встретились в Вашингто-
не и подписали Североатлантиче-
ский договор.

Саммит начался с «круглого сто-
ла» на тему «Женщины, мир и безо-
пасность», организованного Госде-
партаментом США. 9 июля состоится 
Форум оборонной промышленно-
сти с участием генерального секре-
таря НАТО. В завершение дня со-
стоится мероприятие, посвященное 
75-летию НАТО.

Саммит НАТО начнется 10 июля 
с участием глав государств и пра-
вительств стран-членов НАТО. Па-
раллельно с саммитом в Вашингто-
не пройдет Общественный форум 
НАТО. Цель состоит в том, чтобы 
обеспечить лучшее информирова-
ние о политике, целях и решениях 
НАТО с помощью заинтересованных 
сторон. По приглашению госсекре-
таря США Энтони Блинкена в сам-
мите НАТО примут участие мини-
стры иностранных дел стран-пар-
тнеров НАТО, в том числе министр 
иностранных дел Азербайджана 
Джейхун Байрамов.

В последний день саммита запла-
нирована встреча с главами государств 
и правительств стран-членов НАТО, 
партнерами Индо-Тихо океанского 
региона и представителями Евро-
союза. 11 июля также состоится за-

седание Совета НАТО-Украина. На 
встрече запланировано участие ли-

деров НАТО и президента Украины 
Володимира Зеленского.

НАТО - миссия сдерживания и обороны
В Вашингтоне начинается Саммит Североатлантического альянса
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Но и духовной опорой для сози-
дания в широком смысле этого по-
нятия. Шуша также славится свои-
ми архитектурными памятниками, 
включая мечети, караван-сараи и даже 
жилые постройки, несущие печать 
местных традиций. 

И еще один немаловажный мо-
мент: в 2022 году на внеочередном 
заседании постоянного совета Меж-
дународной организации тюркской 
культуры (Türksoy) Шуша была объ-
явлена культурной столицей тюркско-
го мира на 2023 год, а на протяжении 
нынешнего цикла она является сто-
лицей всего исламского мира. Имен-
но этот статус подтверждает культур-
ное и историческое значение города 
для всех народов, считающих себя со-
причастными к тысячелетним пла-
стам глобального развития. 

И хотя тема неформального Сам-
мита ОТГ была связана с построением 
устойчивого будущего посредством 
транспорта, взаимосвязей и клима-
тических действий, итоговый доку-
мент вышел далеко за поля обсужде-
ний, а само мероприятие стало инди-
катором настроений международного 
сообщества. Как друзья тюркского 
мира, так и его враги, с особым при-
страстием отслеживающие процесс 
сближения народов в самом центре 
Евразии, вдруг обнаружили, что лю-
бые материковые подвижки, включая 
транспортные инициативы, обрече-
ны на прохождение через «великую 
степь» - хоть по маршруту Восток-За-
пад, хоть с Юга на Север и обратно. 
География, с одной стороны, тоже 
приоритетна, но важнее всего - гео-
политика при абсолютном взаимо-
понимании между всеми участника-
ми стратегического проекта. 

Эксперты мирового уровня дав-
но и не без основания рассматривают 
тюркский мир как единую семью, ос-
нованную на общих этнических кор-
нях, истории, языке, культуре, тради-
циях и общечеловеческих ценностях, 
для нас же, носителей генетического 
кода, это, прежде всего, говоря сло-
вами классика, «опыт - сын ошибок 
трудных». Родственные народы ког-
да-то тысячелетиями усердно выясня-
ли первородство и племенную силу, 
в результате чего потеряли даже го-
сударственность (Османская импе-
рия век назад тоже была на грани 
развала, однако отказ от былых ам-
биций, стечение парадоксальных об-
стоятельств при сближении с совет-
ской Россией, а затем с НАТО помогли 
ей трансформироваться в светскую 
Турецкую Республику). 

Время показало, что большая и са-
модостаточная семья тюркских на-
родов не только не мстительна, на-
против - привержена идеям межре-
гионального мира, безопасности, 
стабильности, развития и процве-
тания. Потому и в итоговой Кара-
бахской декларации особенно под-
черкнуты межконтинентальное из-
мерение вклада тюркских народов 
и высочайшая цивилизационная цен-
ность той роли, которую они исто-
рически играли в глобальном поли-
тическом, экономическом и культур-
ном развитии. 

За подтверждением далеко хо-
дить не надо. Буквально за три дня 
до укрепления интеграционных про-
цессов между сородичами в Шуше 
Президент Ильхам Алиев посетил 
столицу Казахстана Астану, где со-

стоялся Саммит Шанхайской орга-
низации сотрудничества, в рамках 
визита проведя встречи не только 
с Президентом братской страны Ка-
сым-Жомартом Токаевым, но и с ли-
дерами России и Китая Владимиром 
Путиным и Си Цзиньпином. При-
чем с Поднебесной была подписана 
совместная Декларация об установ-
лении стратегического партнерства. 
Глава государства на встрече с главой 
КНР особо подчеркнул регулярный 
и конструктивный характер двусто-
роннего уважительного диалога: «Се-
годня мы официально подтвердили 
статус стратегических партнеров, 
что является большим достижени-
ем и обязывает нас нести большую 
ответственность, активно взаи-
модействуя и по всем направлениям 
укрепляя двусторонние связи. Особо 
отмечу взаимную поддержку в меж-
дународных структурах, в том чис-
ле территориальной целостности 
и суверенитета наших стран, что 
выражается в различных докумен-
тах, которые принимаются на дву-
стороннем уровне. Мы рады тому, 
что товарооборот между нашими 
странами уже достиг $3 млрд и име-
ет потенциал к росту». 

Некоторые носители шапкозаки-
дательских настроений полагают, что 
раз уж изо дня в день крепнет неру-
шимое братство тюркских государств, 
на остальных направлениях «мож-
но отдохнуть», но нет - ведь Прези-
дент Ильхам Алиев отлично знает, что 
ОТГ сильна прежде всего союзниче-
скими связями по всему ее периме-
тру и даже далеко за его пределами 
- от Северного моря до Восточного 
Тимора, потому как в выстраивании 
стратегии мелочей не бывает. Итак, 
можно констатировать, что встреча 
азербайджанского и китайского ли-
деров и подписанный ими историче-
ский документ зафиксировали общее 
видение наших стран по целому ряду 
вопросов, связанных как с экономи-
ческим сотрудничеством, так и с во-
просами безопасности обширного 
региона, куда входят Южный Кавказ 
с Центральной Азией. Это, конечно, 
не военный союз, однако Пекин од-
нозначно выразил свою поддержку 
позиции официального Баку как га-
ранта стабильности на ключевом от-

резке глобальных транспортных пу-
тей, четко обозначив, кому он готов 
оказать всемерную поддержку в ги-
потетическом обострении противо-
стояния на Южном Кавказе. Кроме 
прочего, двусторонняя декларация 
непременно возымеет отрезвляю-
щий эффект на сформировавшую-
ся ось Париж - Иреван - Нью Дели. 
Правда, раньше Армения надеялась 
на деятельный квартет с активным 
участием Тегерана, однако Иран не 
повелся на фальстарт, подождав, чем 
закончатся реверансы соседей в сто-
рону наблюдательной миссии НАТО, 
и сделав окончательный выбор в поль-
зу стабильности и предсказуемости. 

В этом же контексте нужно вос-
принимать и другую историческую 
встречу, прошедшую на полях Сам-
мита ШОС в Астане - речь идет о пер-
вой за всю историю отношений трех 
стран встрече лидеров Азербайджана, 
Турции и Пакистана Ильхама Алиева, 
Реджепа Тайипа Эрдогана и Мохам-
мада Шахбаза Шарифа. А вот здесь 
уже можно говорить о формирова-
нии основательного тройственного 
военно-политического союза. Так, 
стороны обсудили вопросы сотруд-
ничества в области обороны и обо-
ронной промышленности, а в свете 
состоявшихся три года назад совмест-
ных успешных учений под лозунгом 
«Три брата» высказались за продол-
жение линии на регулярное проведе-
ние совместных армейских и штаб-
ных учений. 

И вновь главная причина упира-
ется в то, что ряд не региональных 
государств, расположенных за тыся-
чи миль от региона Южного Кавказа, 
пытаются проводить здесь полити-
ку насильственной милитаризации 
под видом «стратегического баланса 
и укрепления обороноспособности 
Армении». В сухом остатке, прави-
тельству неугомонной соседней стра-
ны надо бы взять калькулятор с гло-
бусом и подсчитать расклад. 

Начнем с того, что Азербайджан 
и Турция официально являются стра-
тегическими союзниками, а Паки-
стан как мощная военная, к тому же 
ядерная держава не только является 
нашим партнером, но и, что немало-
важно, - геополитическим партне-
ром Китая. Таким образом, можно 

констатировать, что на обширных 
пространствах Евразии уже сфор-
мировался мощный союз стран, го-
товый всеми средствами оберегать 
свои и общие интересы вокруг гло-
бальных экономических проектов. 

А неформальный Саммит Орга-
низации тюркских государств в Шуше 
стал лакмусовой бумагой общего вос-
приятия новой реальности. Высту-
пая на открытии мероприятия, Пре-

зидент Ильхам Алиев отметил, что 
ОТГ просто обречена стать одним из 
важных центров силы в глобальном 
масштабе. «Мы охватываем большое 
географическое пространство, в стра-
нах-членах наблюдается позитив-
ная демографическая динамика, наш 
военный потенциал неоднократно 
доказывал себя на полях сражений. 
А потому, говоря объективно, XXI 
век должен стать веком процвета-
ния тюркского мира», - сказал гла-
ва государства, по словам которого, 
нынешняя структура организации 
ничуть не соответствует поставлен-
ным целям, а бюджет недостаточен 
для их реализации. В связи с этим на 
днях официальный Баку в качестве 
стартового капитала перевел на счет 
Секретариата ОТГ средства в разме-
ре $2 млн, тем самым подав пример 
остальным участникам. 

Если обратить пристальное вни-
мание на текст Карабахской деклара-
ции, принятой тюркскими государ-
ствами в Шуше, увидим, что это не 
просто вербальная поддержка, а ру-
ководство к ускорению унификации 
интересов и стандартов. И вообще, 
мы имеем дело с программным до-
кументом, устанавливающим план 
развития ОТГ и «дорожную карту» 
ее деятельности на ближайшую пер-
спективу. Один из первых пунктов 

самого громкого заявления послед-
них лет озвучивает мысль, которую 
можно назвать лейтмотивом разви-
тия сотрудничества между тюркскими 
странами: «Главы государств подчер-
кивают необходимость постанов-
ки более амбициозных целей с уче-
том потенциала тюркских народов 
в глобальном масштабе, задейство-
вания соответствующих механиз-
мов и регламентов для эффектив-

ной реализации задач и целей ОТГ 
по построению устойчивого буду-
щего путем наращивания совмест-
ных усилий и реализации регио-
нальных проектов стратегическо-
го значения». 

Именно в рамках более амби-
циозных целей и следует понимать 
основные пункты повестки Кара-
бахской декларации. Среди них не-
обходимо отметить призыв к укре-
плению сотрудничества между госу-
дарствами-членами для оптимизации 
транспортных операций, таможен-
ных процедур и внедрения цифро-
вых технологий. Вообще, тема циф-
ровых технологий и цифровизации 
проходит красной нитью через про-
грамму интенсивного сотрудниче-
ства. Документ отмечает неуклонный 
рост объема региональной торговли 
и стремление государств принять кон-
кретные меры для увеличения в бли-
жайшие годы объема торговли до его 
истинного потенциала, и подчерки-
вает важность устранения техниче-
ских барьеров в торговле без ущер-
ба международным обязательствам 
и ускорения завершения текстовых 
переговоров в рамках Соглашения 
о партнерстве в области цифровой 
экономики. 

Кстати, по итогам прошлого года 
товарооборот между странами ОТГ 

увеличился более чем на четверть по 
сравнению с предыдущим циклом, 
достигнув $42 млрд, а совокупный 
ВВП участников процесса унифи-
кации в настоящее время состав-
ляет $1,5 трлн. И это при том, что 
в целом тюркский мир охватывает 
обширную географическую терри-
торию с населением более 200 млн 
человек и обладает значительными 
энергетическими ресурсами, транс-
портными коммуникациями и со-
временными оборонными возмож-
ностями. В качестве примера можно 
отметить значимость транспортного 
проекта «Средний коридор», кото-
рый призван укрепить сотрудниче-
ство между тюркскими государства-
ми и высветить их глобальную роль 
для мировой экономики. 

Также можно подчеркнуть важ-
ность транспортировки в недалеком 
будущем таких природных ресурсов, 
как туркменский природный газ, че-
рез Каспий в Турцию и Европу, что 
поспособствует как национально-
му благосостоянию тюркских стран, 
так и энергетической безопасности 
континента. Уверенности в успехе 
способствует и то, что националь-
ное правительство полностью мо-
дернизировало инфраструктуру по-
ставок «голубого топлива» конеч-
ным потребителям. 

Одним из ключевых инструмен-
тов реализации программ ОТГ яв-
ляется Тюркский инвестиционный 
фонд, первое учредительное заседа-
ние которого состоялось в мае это-
го года в Стамбуле. Более того, Ка-
рабахская декларация подчеркивает 
необходимость активной реализа-
ции проекта «Цифровой Шелковый 
путь», который создаст магистраль-
ный телекоммуникационный марш-
рут между Европой и Азией и будет 
способствовать обмену цифровыми 
данными внутри самой организации. 
Важность крепкой тюркской интегра-
ции еще в том, что регион Централь-
ной Азии, богатый энергетическими 
ресурсами, такими как углеводоро-
ды и даже уран, а также возобнов-
ляемая энергетика, играет важную 
роль в глобальной экономике. 

Иными словами, учитывая санк-
ции, наложенные на Россию, ресурсы 
тюркского мира приобретают особую 
значимость для Запада. Карабахская 
декларация также указывает на необ-
ходимость развития проектов возоб-
новляемой энергетики и синхрони-
зации энергосистем Азербайджана, 
Казахстана и Узбекистана, что также 
внесет вклад в развитие энергетиче-
ской безопасности и развитие бла-
госостояния тюркских государств. 

Уже сейчас, не дожидаясь проме-
жуточных результатов, можно кон-
статировать, что саммит в Шуше про-
демонстрировал единство тюркских 
государств и их стремление к укрепле-
нию сотрудничества, миру и процве-
танию. А это значит, что все столицы 
братских стран намерены и впредь 
усиленно работать над созданием 
сильного и влиятельного союза, спо-
собного не только приносить поль-
зу всем тюркским народам, но и ре-
шать глобальные задачи по обе сто-
роны Атлантики. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
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Ильхам АЛИЕВ:

Мы охватываем большое географическое про-
странство, в странах-членах наблюдает-
ся позитивная демографическая динамика, 
наш военный потенциал неоднократно до-
казывал себя на полях сражений. А потому, 
говоря объективно, XXI век должен стать 
веком процветания тюркского мира

Объединяющая платформа

9 июля в Баку состоялось меро-
приятие по случаю 18-летия не-
зависимости Монтенегро.

Мероприятие началось с испол-
нения государственных гимнов обе-
их стран.

Почетный консул Монтенегро 
в Азербайджанской Республике Ву-
гар Алиев поздравил государство и на-
род Монтенегро по случаю Дня госу-
дарственной независимости. 

Говоря об отношениях между на-
шими странами, основанных на друж-
бе и партнерстве, В.Алиев подчеркнул, 
что Монтенегро славится своей бо-
гатой природой и ценностями. Граж-
дане Азербайджана уже 10 лет могут 
посещать эту страну без визы, а пря-
мые рейсы осуществляются пять дней 
в неделю.

Чрезвычайный и Полномочный 

Посол Монтенегро в Азербайджане 
Периша Кастратович, резиденция ко-
торого находится в Анкаре, отметил, 
что наши страны являются друзья-
ми и надежными партнерами. «Мон-
тенегро заинтересована в развитии 
отношений с Азербайджаном и под-
держивает проведение COP29 в Азер-
байджане», - подчеркнул дипломат.

Говоря об истории независимо-
сти своей страны, дипломат затронул 
вопрос членства Монтенегро в Евро-
союзе и выразил уверенность в том, 
что он будет реализован в ближай-
шее время.

Выразив удовлетворение уров-
нем отношений между Азербайджа-
ном и Монтенегро, П.Кастратович 
подчеркнул, что проведение монте-
негро-азербайджанского бизнес-фо-
рума в рамках 3-го заседания Совмест-
ной комиссии по экономическому 

сотрудничеству между Правитель-
ством Азербайджанской Республики 
и Правительством Монтенегро в го-
роде Подгорица, столице Монтене-
гро в июне этого года будет способ-
ствовать развитию отношений меж-
ду нашими странами.

Подчеркнув туристические воз-
можности своей страны, посол отме-
тил важность углубления двусторон-
них отношений в этом направлении, 
подчеркнул важность активизации 
сотрудничества.

Поздравляя государство и народ 
Монтенегро от имени правительства 
Азербайджана, заведующий отделом 
экономического сотрудничества Ми-
нистерства иностранных дел Эльмар 
Мамедов сказал, что отношения меж-
ду нашими странами развиваются 
по восходящей в различных сферах, 
в том числе на государственном и пар-

ламентском уровнях.
Э.Мамедов отметил, что за послед-

ние несколько лет политический диалог 
между Азербайджаном и Монтенегро 
активизировался. Встреча председа-
теля Милли Меджлиса с председате-
лем парламента Монтенегро в апреле 
этого года, проведенные обсуждения, 
а также организация второго раунда 

консультаций между министерствами 
иностранных дел обеих стран явля-
ются ярким доказательством интен-
сивности двусторонних отношений.

Э.Мамедов выразил удовлетво-
рение расширением связей между 
нашими странами в сферах эконо-
мики, туризма и культуры и сказал: 
«Существуют широкие возможно-

сти для дальнейшего углубления на-
ших отношений. В этом направлении 
велика роль межправительственной 
совместной комиссии. Мы уверены, 
что наши отношения, основанные на 
дружбе и взаимном доверии, будут 
расширяться и дальше».

Отдел политики

Дружба, основанная на взаимодоверии
В Баку отметили День независимости Монтенегро
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В контексте исторических транс-
формаций и растущего влияния 
геополитических и экономиче-
ских факторов важно осознавать 
новые вызовы и возможности, 
которые стоят перед тюркски-
ми странами. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Анализируя результаты неформаль-
ного Саммита Организации тюркских 
государств (ОТГ) в Шуше, необходимо 
рассмотреть ключевые инициативы 
и декларацию, принятую по итогам 
мероприятия, их влияние на дальней-
шее развитие регионального и между-
народного сотрудничества. Саммит 
подчеркнул стремление к укрепле-
нию мира, безопасности и процве-
танию, что вновь подтверждает акту-
альность и значимость существова-
ния таких организаций, как ОТГ, на 
современной международной арене. 

Об этом и многом другом наш кор-
респондент побеседовал с экспертом, 
директором Института мировой поли-
тики (Кыргыз стан) Шерадилем Бак-
тыгуловым.

- Как вы оцениваете значимость 
прошедшего в городе Шуша нефор-
мального Саммита ОТГ с точки зре-
ния затронутых ключевых тем?

- Гражданам стран тюркского мира 
выпало жить в сложнейший период 
истории. Говорить и писать о том, что 
мы живем во взаимосвязанном и вза-
имозависимом мире, было бы повто-
рением общеизвестного факта. Любая 
проблема глобального или региональ-
ного масштаба требует справедливости 
и солидарности сообщества, единства 
действий заинтересованных стран. 
Тюркские страны столкнулись с це-
лым рядом проблем, непохожих ни 
на какие другие, включая военные 
конфликты, климатический кризис, 
крайнюю бедность (нищету), геопо-
литические разногласия и кризис до-
верия в отношениях между странами 
и людьми. Поэтому общие этнические 
корни, история, язык, религия, куль-
тура, традиции и ценности тюркских 
народов в эпоху исторических пере-
мен стали еще более востребованны-
ми для обеспечения устойчивого раз-
вития тюркских стран в соответствии 
с Глобальной повесткой ООН и чая-
ниями тюркских народов. 

В этой связи заслуживает высоко-
го внимания инициатива Президен-
та Ильхама Алиева о проведении не-
формальных заседаний Совета глав 
государств (СГГ) ОТГ раз в год наря-
ду с регулярными заседаниями СГГ, 
в соответствии с Нахчыванским со-
глашением о создании организации. 
Высокая динамика современных вы-
зовов требует своевременного и ско-
ординированного реагирования на 
них для обеспечения роста благосо-
стояния тюркских народов. И приня-
тая в Шуше Карабахская декларация 
отражает стремления стран-участ-
ниц к совместному решению перво-
очередных проблем. К решениям, 
принятым на данном саммите, при-
ковано внимание и соседних стран. 
Порой тюркские страны называют 
«тюркским поясом», и это не совсем 
точное определение. Обширная тер-
ритория от Турции на западе и до гра-
ницы с Китаем в центре Евразии по 
сути является «стержнем» континента. 
Сторонники геополитических теорий 
часто утверждают, что тот, кто кон-
тролирует этот «стержень», тот кон-
тролирует Евразию. Однако страны 
тюркского мира далеки от того, что-
бы быть геополитической «игрушкой» 

в чьих-то руках. Страны - участни-
цы ОТГ привержены идеям мира,  
безопасности, стабильности, разви-
тия и процветания в регионе и во всем 
мире. Именно это и закреплено в Ка-
рабахской декларации. 

- Чем, на ваш взгляд, объясняет-
ся выбор города Шуша местом про-
ведения саммита?

- Безусловно, в сердце каждого про-
свещенного тюрка живет гордость за 
Шушу, которая является одной из куль-
турных столиц тюркского мира. Луч-
ше всего об этом сказал великий по-
литический и государственный дея-
тель Гейдар Алиев - «без города Шуша 
нет Карабаха, без Карабаха нет Азер-
байджана». Шуша становится сим-
волом мира и процветания на Юж-
ном Кавказе. Конечно, все еще имеют 
место безосновательные обвинения 
Азербайджана со стороны некоторых 
стран, однако это является частью их 
игры «загребать жар чужими рука-
ми». В этой связи отрадно отметить 
приверженность Азербайджана под-
писанию с Армений мирного дого-
вора. Этот договор важен не только 
для Южного Кавказа, но и для всех 
стран региона. 

- Как прошедший саммит повлиял 
на двусторонние отношения между 
Кыргызстаном и Азербайджаном?

- Сегодня кыргызско-азербайджан-
ские отношения находятся на подъ-
еме. Глава Кыргызстана Садыр Жа-
паров со дня своего избрания в 2021 
году Президентом страны проводит 
курс на улучшение отношений с Азер-
байджаном и др. странами тюркского 
мира. Большой объем работы проделал 
и назначенный им в 2021 году посол 
Кыргызстана в Азербайджане Кайрат 
Осмоналиев. С весны 2017 года в Баку 
не было кыргызского посла. Этот не-
допустимый «ледниковый период», 
вызванный волюнтаристскими дей-
ствиями тогдашнего кыргызского ми-
нистра иностранных дел, до сих пор 
вызывает глубокое непонимание не 
только в Азербайджане и Кыргызста-
не, но и в других тюркских странах. 
В этих условиях мудрость Президента  
Ильхама Алиева и открытость Прези-
дента Садыра Жапарова сделали свое 
дело - отношения между Азербайд-
жаном и Кыргызстаном в настоящее 
время находятся на самом высоком 
уровне. В Бишкеке есть две школы - 
имени основателя независимого Азер-
байджана Гейдара Алиева и поэта Ни-
зами Гянджеви. Кыргызстан строит 
школу в карабахском селе Хыдырлы. 
Азербайджан открыл Азербайджано-
кыргыз ский фонд развития, уставной 
капитал которого увеличится с $25 

млн до $100 млн. Отношения меж-
ду двумя братскими странами нако-
нец-то начинают пополнятся делами. 

- Каковы перспективы сотруд-
ничества в рамках ОТГ в контексте 
текущей геополитической ситуации, 
а также основные вызовы и возмож-
ности, стоящие перед ОТГ в совре-
менных условиях?

- Глобальные тенденции обусла-
вливают необходимость и востре-
бованность солидарности тюркских 
стран. Здесь необходимо отметить, 
что тюркская солидарность не направ-
лена против какой-либо страны или 
группы стран и организаций. Одной 
из главнейших задач ОТГ являются 
сохранение существующих и созда-
ние новых транспортных коридоров, 
соединяющих Европу, Ближний Вос-
ток и Китай. Как отметил Президент 
Ильхам Алиев, «транспортные марш-
руты, энергетические ресурсы, чело-
веческий капитал, растущее населе-
ние, положительная демографическая 
ситуация - это огромный потенци-
ал ОТГ… Наша задача - превратить 
этот потенциал в большую силу в ми-
ровом масштабе». 

Готовность к решению все новых 
глобальных и региональных вызовов 
предполагает институциональное укре-
пление ОТГ. Это и увеличение штата 
Секретариата ОТГ, о чем было объяв-
лено в Шуше, и разработка совмест-
ных стратегических документов по 
всему широкому спектру вопросов 
глобальной повестки развития. 

ОТГ, как региональная организа-
ция, дополняет работу ООН. ООН 
и другие международные организации 
предлагают общее видение глобаль-
ной повестки дня в области развития, 
например, Цели устойчивого разви-
тия. Государства - члены ООН взяли 
на себя определенные обязательства 
по их достижению, чтобы улучшить 
качество жизни своих граждан. Од-
нако на региональном уровне страны 
лучше понимают местную специфи-
ку, особенности сложившихся внеш-
них связей, традиций и, самое главное, 
способны предложить эффективные 
механизмы и меры для реализации 
общей повестки дня взаимовыгодно-
го развития. Лучшее понимание ре-
альной ситуации на местах способ-
ствует более эффективной реализации 
усилий, предпринимаемых междуна-
родным сообществом для достиже-
ния Целей ООН в области устойчи-
вого развития. В этом смысле Секре-
тариату ОТГ предстоит разработать 
эффективные процедуры по реали-
зации достигнутых договоренностей. 

- Как необходимо задействовать 
механизмы для улучшения координа-
ции между странами - членами ОТГ?

- ОТГ находится в начале нового 
этапа совершенствования своей дея-
тельности. Перед ней - как минимум 
два пути. Первый путь - создание фор-
мализованного института по приме-
ру большинства международных ин-
ститутов, второй путь - последовать 
примеру ASEAN. Однако учитывая 
реалии и исторические корни наших 
стран, скорее всего, придется руко-
водствоваться механизмами, наибо-
лее соответствующими требованиям 
тюркских стран. Предстоит серьез-
ная задача по уточнению функций 
ОТГ и его Секретариата. Возможно, 
для лучшей координации деятельно-
сти придется создавать специализи-
рованные комитеты сотрудничества: 
транспортный, энергетический, циф-
ровой, таможенный и др. Это нуж-
но для координации деятельности не 
только в рамках ОТГ, но и других ор-
ганизаций. 

- Для чего Азербайджану необ-
ходима ШОС и каковы перспек-
тивы нашей страны в этой орга-
низации?

- Современный период истории 
характеризуется тем, что глобаль-
ные системы безопасности, между-
народные отношения, международ-
ное право рушатся. Международные 
организации, ответственные за мир 
и безопасность, не выполняют сво-
их обязательств. Как следствие, ак-
туализируется региональный фор-
мат взаимодействия. Таковы реалии 
сегодняшнего дня. Государства уже 
не уповают на международную си-
стему безопасности и организации, 
а решают свои вопросы самосто-
ятельно и в большинстве случаев 
в рамках региональных форматов. 

Что касается ШОС, то она созда-
валась с одной целью: борьба с экс-
тремизмом, терроризмом, сепара-
тизмом и охватывала в основном 
регион Центральной Азии. Но по 
мере своего развития ШОС нача-
ла, во-первых, расширяться, но 
опять-таки в азиатском направ-
лении. Во-вторых, ШОС начала 
приобретать политическое и эко-
номическое измерения. Следует учи-
тывать, что в ШОС входят страте-
гические партнеры Азербайджана 
- страны Центральной Азии. Дан-
ный регион является приоритет-
ным направлением во внешней по-
литике Азербайджана. С каждым 
годом повышается уровень взаи-
модействия нашей страны с цен-
тральноазиатскими государства-
ми - как в рамках Организации 
тюркских государств, так и в рам-
ках непосредственно всего регио-
на Центральной Азии. Потому не 
случайно, что Президент Ильхам 
Алиев был приглашен на консуль-
тативную встречу лидеров стран 
Центральной Азии в прошлом году. 
Важно учесть, что глава Азербайд-
жанского государства - единствен-
ный лидер внерегиональной стра-
ны, которому в Центральной Азии 
была предоставлена такая возмож-
ность. Таким образом, если Баку 
вовлекается в процессы, идущие 
в Центральной Азии, то соответ-
ствующим образом необходимо 
оформлять свое членство на ре-
гиональных платформах. 

- Есть мнение, что ШОС со вре-
менем трансформируется в Евра-
зийскую систему коллективной 
безопасности, которая придет на 
смену ОБСЕ. Что вы думаете по 
этому поводу?

- Тут необходимо рассмотреть 
историю создания ШОС, основные 
тезисы, выдвигавшиеся тогда, и как 
они трансформировались на сегод-
няшний день. В первую очередь - это 
формирование системы взаимоот-
ношений между странами, форми-
рование правил и принципов та-
кого взаимодействия. Необходимо 
понимать, что в ШОС входят стра-
ны, которые неровно дышат друг 
к другу. Но именно формат ШОС 
позволяет минимизировать риски 
перерастания имеющихся проти-
воречий в конфликт. 

В мире сейчас идут процессы 
пересмотра правил и форм дея-
тельности международных орга-
низаций. К примеру, ранее одной из 
самых эффективных международ-
ных организаций считалась ОБСЕ. 
Но как мы видим, сейчас в Европе 
не осталось ни безопасности, ни 
сотрудничества. Поэтому приме-
рять то, что было в ОБСЕ на ШОС, 
я бы не стал. Вообще, та калька, 
которая была изобретена на Запа-
де, не всегда работает на Востоке. 
Тем более - в наших измерениях.  
Безусловно, идея ОБСЕ хорошая, 
но Евразийская система коллек-
тивной безопасности - это более 
сложный конструкт, над которым 
надо будет работать. Если имеется 
в действительности идея преобра-
зования ШОС в такую структуру, 
то Азербайджан, конечно же, дол-
жен участвовать в процессе транс-
формации и выработке этих самых 
правил и принципов.    

- На Саммите ШОС в Астане 
также говорилось о БРИКС. Бу-
дет ли Баку вступать в БРИКС, 
и если собирается, то в чем смысл?

- Сначала необходимо понять - 

что такое БРИКС. На мой взгляд, 
это клуб крупных государств мира, 
не входящих в «глобальную семер-
ку», олицетворяющую собой так на-
зываемый «Запад». Конечно, этот 
клуб существует, он расширяется. 
Но в рамках этой структуры у ее 
стран-членов очень мало обяза-
тельств друг перед другом и перед 
самой организацией. БРИКС - не 
какая-то наднациональная структу-
ра. Поэтому необходимо понимать 
сам смысл формирования и суще-
ствования этой организации, а так-
же перспективы этой структуры 
прежде, чем принимать решение 
о вступлении или невступлении 
в ее ряды. На сегодня дела в меж-
дународных отношениях настоль-
ко плохи, что такие клубы, между 
прочим, обрастающие дочерними 
организациями, становятся важ-
ными площадками, где формиру-
ются альтернативные мысли о бу-
дущем миропорядке. В принципе, 
подходы большинства стран - чле-
нов БРИКС к международной си-
стеме безопасности в основном со-
впадают с взглядами официально-
го Баку. 

Как известно, в прошлом году 
произошло расширение БРИКС за 
счет государств, отвечающих двум 
критериям: претензия на региональ-
ное лидерство и самостоятельность 
в отношениях с тем же Западом. 
Если посмотреть на список стран, 
вступивших в БРИКС в прошлом 
году или принявших решение об 
этом на национальном уровне, то 
можно заметить, что буквально все 
эти страны отвечали вышеуказан-
ным критериям. Соответственно, 
Азербайджан также отвечает обо-
им критериям. То есть по числен-
ности населения, размерам эконо-
мики, реализации геополитических 
и геоэкономических проектов мы 
претендуем на региональное ли-
дерство с одной стороны, а с дру-
гой - самостоятельны в отношени-
ях с Западом. Следовательно, и на 
этой площадке Баку собирается 
участвовать в обсуждениях фор-
мирования нового мирового по-
рядка. Ведь если Азербайджан не 
будет участвовать в обсуждениях, 
то, как правило, такие государства, 
попадают в меню, как говорится. То 
есть, если вас пригласили на зва-
ный ужин, но вам не нашлось ме-
ста за столом, это может означать 
лишь одно - вы находитесь где-то 
в меню.        

- Какова ваша оценка подпи-
санного на полях Саммита ШОС 
в Астане Соглашения о стратеги-
ческом партнерстве между Азер-
байджаном и Китаем?

- Китай на сегодня один из двух 
геополитических центров сил, ак-
кумулирующих в себе экономиче-
ское развитие, военный потенци-
ал и степень влияния на мировые 
процессы. Если внимательно про-
честь Декларацию о стратегиче-
ском партнерстве, то мы увидим, 
что страны отвечают на взаимные 
ожидания друг от друга. В первую 
очередь, это полное и безоговороч-

ное признание территориальной це-
лостности друг друга. То есть, с од-
ной стороны, это тема единого Ки-
тая, а с другой - китайская сторона 
поддерживает азербайджанскую по-
вестку в регионе Южного Кавказа. 
Это очень важно для нас. Баку оз-
вучивает то, что важно для Пеки-
на, последний, в свою очередь, озву-
чивает и предпринимает действия 
в тех темах и направлениях, важ-
ных Азербайджану. 

Также важно упомянуть тему эко-
номического взаимодействия в об-
ласти технологий. В частности, стра-
тегическая наполняемость азербайд-
жано-китайского партнерства по 
теме коммуникаций, которые в ос-
нове своей уже сформированы, но 
важна наполняемость уже существу-
ющих маршрутов грузами, а также 
формирование новых с целью рас-
ширения пропускной способности 
Среднего коридора, связывающего 
Китай с Центральной Азией и далее 
через Азербайджан и Грузию, пре-
доставляющего выход на европей-
ский континент. На протяжении де-
сятилетий существовала взаимная 
заинтересованность Азербайджана 
и Китая, и сегодня, когда имеется 
возможность перехода отношений 
на качественно новый уровень, это 
не должно вызывать озабоченно-
сти со стороны третьих стран. Кро-
ме этого, стратегические отноше-
ния с Китаем никак не ограничи-
вают Азербайджан в реализации 
независимой внешней политики. 
Стратегическое партнерство с Пе-
кином - важный элемент и веха во 
внешней политике нашей страны, 
результат чего мы увидим в самое 
ближайшее время.     

- Проведение неформальных 
саммитов ОТГ, помимо ежегод-
но проводимого официального 
формата, стало уже традицией. 
Как вы оцениваете новый фор-
мат этих встреч? 

- Проведение такого рода нефор-
мальных саммитов в промежутках 
между официальными - следующий 
официальный Саммит ОТГ пройдет 
24 октября текущего года в Бишке-
ке, очень важно. Процессы, проис-
ходящие в мире, в том числе и во-
круг наших регионов, очень дина-
мичны. Поэтому есть необходимость 
в постоянных консультациях и со-
гласованности действий. Лидеры 
государств должны понимать друг 
друга, мотивы принимаемых реше-
ний у себя в странах. Однако необ-
ходимо формирование общего ви-
дения. Также мы можем наблюдать, 
как лидеры наших стран буквально 
в режиме ручного управления осу-
ществляют реализацию различных 
проектов, и, соответственно, такие 
встречи необходимы, чтобы обсуж-
дать проблемы и препятствия, воз-
никающие при реализации проек-
тов; вбрасывать новые темы. Обра-
тите внимание, сколько новых тем на 
повестке неформального Саммита 
в Шуше. Тут и оптико-волоконный 
кабель по дну Каспия, и создание 
технологических стартап-центров 
на базе Астана-хаб (казахстанское 
предложение), и узбекское предло-
жение по формированию Совета на-
циональных банков ОТГ и т.д. Та-
ким образом, неформальные сам-
миты для того и проводятся, чтобы 
подобные идеи прорабатывались 
и получали устное одобрение лиде-
ров стран, после чего секретариат 
организации начинает проводить 
глубинные исследования, эксперт-
ные совещания по этим вопросам, 
чтобы подготовить соответствую-
щее решение. На сегодня имеются 
стратегическая Программа разви-
тия ОТГ - «Тюркское видение-2040», 
принятая на Стамбульском самми-
те организации в 2021 году, и ос-
новные приоритеты развития ОТГ 
Turktime, предложенные Президен-
том Казахстана Касым-Жомартом 
Токаевым на Астанинском саммите 
организации в прошлом году. Есте-
ственно, все это, а также пути реа-
лизации программ требуют обсуж-
дения. Следует выделить вопросы 
безопасности, что особенно важно 
в такой турбулентный период исто-
рии. Так что все эти встречи очень 
важны для повышения согласован-
ности действий лидеров тюркских 
государств, чтобы не только обе-
зопасить свои страны, но и сфор-
мировать собственную атмосферу 
безопасности вокруг наших стран. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ЭКСКЛЮЗИВ

Не попасть в меню

Фархад Мамедов:

Неформальные встре-
чи очень важны для по-
вышения согласованно-
сти действий лидеров 
тюркских государств, 
чтобы не только обе-
зопасить свои страны, 
но и сформировать соб-
ственную атмосферу  
безопасности
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Шерадил Бактыгулов: 

Принятая в Шуше Ка-
рабахская декларация 
отражает стремления 
стран - участниц ОТГ 
к совместному решению 
первоочередных проблем

Вашингтон решительно настроен добиваться 
смены власти в Грузии по итогам предстоящих 
в октябре парламентских выборов в стране, го-
ворится в поступившем в распоряжение ТАСС 
сообщении пресс-бюро Службы внешней раз-
ведки (СВР) РФ.

«В американской администрации разработана кам-
пания по дискредитации правящей партии «Грузин-
ская мечта - Демократическая Грузия». Поступающие 
в СВР данные свидетельствуют о решительном на-

строе Вашингтона добиваться смены власти в Грузии 
по итогам предстоящих 26 октября этого года парла-
ментских выборов в стране. В администрации Джо 
Байдена уже разработана масштабная информаци-
онная кампания по дискредитации правящей партии 
«Грузинская мечта», - утверждается в сообщении СВР.

Также утверждается, что Вашингтон якобы пла-
нирует возложить ответственность на Москву, обви-
нив ее «во всех бедах Грузии».

Отдел политики

Русская разведка начеку
США готовят переворот в Грузии
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Проармянский сенатор США Боб 
Менендес, суд над которым под-
ходит к концу, обвиняется в по-
лучении взятки в виде золотых 
слитков, наличных денег, а так-
же автомобиля Mercedes Benz 
в обмен на использование свое-
го влияния для вмешательства 
в расследование правоохрани-
тельных органов в отношении 
бизнесменов из Нью-Джерси, 
а также в работе на египетское 
правительство.

В ходе судебного разбирательства 
8 июля помощник прокурора США 
Пол Монтелеони выступил с соот-
ветствующим обвинением, переда-
ет телеканал ABC. В своем заключи-
тельном обвинении он заявил, что 

«сенатор США от штата Нью-Джер-
си Роберт Менендес, бывший пред-
седатель Комитета Сената по меж-

дународным отношениям выста-
вил свои полномочия на продажу».

«Действия Менендеса являют-

ся примером коррупции, - подчер-
кнул Монтелеони. - Ему недоста-
точно было быть одной из самых 
влиятельных политических фигур 
в Вашингтоне. Роберт Менендес за-
хотел использовать всю эту поли-
тическую власть, чтобы накопить 
богатство для себя и своей жены».

Во время судебного разбира-
тельства присяжным были показа-
ны золотые слитки, обнаруженные 
и изъятые федеральными агентами 
из дома Менендеса в Нью-Джерси 
в июне 2022 года. Кроме того, аген-
ты Федерального бюро расследова-
ний (ФБР) обнаружили более $480 
тыс. наличными, большая часть из 
которых были в конвертах и спря-
таны в одежде, шкафах. Также бо-
лее $70 тыс. наличными были  

изъяты из сейфа его жены Надин 
Арсланян-Менендес.

Семидесятилетний Менендес не 
признал себя виновным по 16 уго-
ловным обвинениям, выдвинутым 
против него, в числе которых взя-
точничество, мошенничество, дея-
тельность в качестве иностранного 
агента и воспрепятствование пра-
восудию. Жена сенатора Надин Ар-
сланян-Менендес не присутствова-
ла на суде из-за онкозаболевания, 
и в августе ее будут судить отдельно.

Список обвинений во взяточни-
честве связан с совершенными сена-
тором действиями, такими как ока-
зание услуг правительствам Египта 
и Катара при исполнении служеб-
ных обязанностей, а также оказа-
ние помощи трем бизнесменам из 

Нью-Джерси - Фреду Дайбесу, Ваэлю 
Хана и Хосе Урибе в получении не-
законной прибыли. Доказаны фак-
ты того, что сенатор получил в ка-
честве взятки сотни тысяч долла-
ров наличными, золото, ипотечные 
платежи и роскошный автомобиль. 
Его жена армянского происхожде-
ния утверждала, что он невиновен.

Это второй процесс в федераль-
ном уголовном суде, по которому 
Менендесу предъявлено обвинение 
в коррупции за почти 20 лет, в тече-
ние которых он был членом Сената. 
Предыдущее расследование приве-
ло к неправильному судебному раз-
бирательству из-за неспособности 
присяжных вынести вердикт.

Ю.АББАСЗАДЕ

Комментируя местным СМИ вли-
яние результатов выборов, бывший 
директор генерального директора-
та по вопросам расширения Евро-
пейской комиссии Пьер Мирель, 
заявил, что необходимо дождать-
ся программы следующего прави-
тельства: «С сегодняшнего утра воз-
дух, которым мы дышим, явно лег-
че после поражения крайне правой 
партии. Однако поскольку в Наци-
ональной ассамблее не появилось 
большинства, Франция остается не-
управляемой. Чтобы стать функ-
циональной, потребуется догово-
ренность между самыми открыты-
ми партиями об общей программе, 
даже минимальной, т.к. осталось 
всего три года до следующих пре-
зидентских выборов. Ни Конститу-
ция, ни отсутствие практики и ап-
петита не облегчат это задание. Но 
этому нет альтернативы, ибо только 
так можно избежать хаоса».

Он добавил, что поэтому трудно 
сказать, какова будет общая пози-
ция по вопросам внешней полити-
ки, тем более по вопросу расшире-
ния. «Думаю, что общий республи-
канский фронт отдаст предпочтение 
национальным проблемам перед 
внешнеполитическими. Внешняя 
политика была «зарезервирован-
ной областью» президента со вре-
мен Шарля де Голля. Однако это не 
прописано в Конституции, а явля-
ется результатом практики, - уточ-
нил Пьер Мирель, отметив, что те-
перь, когда Макрон смог сохранить 
свой лагерь в новом парламенте, он 
должен суметь удержать контроль 
над внешней политикой. - Но его 
пространство для маневров будет 
зависеть от общей программы, со-
гласованной между основными пар-
тиями».

В свою очередь, преподаватель 
Католического университета Лил-
ля и Института высших исследо-
ваний по вопросам национальной 
обороны Лоик Трегурес не ожида-
ет серьезных изменений во фран-
цузской политике в этих областях: 
«Расширение будет идти на автопи-
лоте, потому что это не является 
приоритетом. Никто не будет спе-
шить останавливать Монтенегро, 
например. Это не вопрос».

Он также считает, что Макрон 
останется лицом, принимающим 
решения в этой области: «Если бы 
крайне правые победили, они бы, 
конечно, убили процесс расшире-
ния. Это не так в данном случае, 
так что пока нет правительства или 
у правительства нет конкретного 
мандата в этой области, президент 
Макрон все еще может принимать 
решения», - заявил Трегурес.

Он уверен, что Макрон найдет 
достаточно людей из левоцентрист-
ской коалиции, чтобы поддержать 
решения, которые он принимает на 
европейском уровне. 

Тем не менее из-за беспреце-
дентно фрагментированного пар-
ламента позиции, которые занимает 
Франция, его «избранники» станут 
более непредсказуемыми в целом: 
«Я могу представить, что парламент 
потребует голосования по опреде-
ленным вопросам. Это может по-
ставить Францию в более трудное 

положение для принятия решения. 
Это означает, что, в основном, вли-
яние коалиции уменьшится, и вы 
никогда не будете уверены, сможе-
те ли на нее рассчитывать», - ска-
зал Трегурес.

Мнения представителей фран-
цузских левых, правых и правящей 
партии о приеме новых членов в ЕС 
также вызывает интерес.

Крупнейшая партия в левоцент-
ристской коалиции, «Непокоренная 
Франция», возглавляемая ветераном 
французской политики Жан-Лю-
ком Меланшоном, известна своей 
резкой критикой Брюсселя. Мелан-
шон утверждает, что ЕС стал кор-
румпированным из-за проводимых 
им неолиберальных политик.

Он также выступает против при-

ема новых членов до принятия но-
вых критериев «социальной гармо-
низации» в Союзе, хотя называет 
некоторые страны-кандидаты, та-
кие как Сербия и Монтенегро, «до-
брыми друзьями Франции».

С другой стороны, лидер крайне 
правого RN Жордан Барделла от-
крыто выступает против расшире-
ния ЕС. Барделла, среди прочего, 
публично обвиняет Макрона в том, 
что он хочет расширить 27-член-
ный ЕС, приняв еще десять госу-
дарств, включая Турцию.

Сам Макрон в последние годы 
значительно пересмотрел свою пози-
цию по вопросу расширения Союза. 
Пять лет назад президент Франции 
открыто выступал против дальней-
шего расширения ЕС, подчеркивая, 

что он отвергает любое расширение 
до проведения глубокой институцио-
нальной реформы ЕС. Он продол-
жает настаивать на реформирова-
нии ЕС, но с начала войны в Укра-
ине, то есть с февраля 2022 года, 
утверждает, что необходимо уско-
рить процесс расширения и неод-
нократно предупреждал об опас-
ности «усталости от расширения».

По инициативе Франции в на-
чале 2020 года была принята новая 
методология расширения. В сентя-
бре 2023 года франко-германская 
рабочая группа опубликовала пред-
ложения экспертов по реформе ин-
ститутов ЕС, чтобы он был готов 
к приему новых членов. Европей-
ский совет недавно пригласил Ев-
ропейскую комиссию предложить 
конкретные шаги в этой области 
к следующему году.

Выборы в Европейский парла-
мент и парламент Франции важ-
ные политические события, кото-
рые оказывают значительное влия-
ние как на национальном, так и на 
международном уровне. Эти выбо-
ры являются индикаторами обще-
ственного мнения, настроений из-
бирателей и направлений полити-
ческих изменений. 

Заметно также, что Европейский 
парламент и парламент Франции 
действуют в рамках единого полити-
ческого контекста, влияя на общую 
политическую ситуацию в Европе. 
Решения, принимаемые на уровне 
Европейского парламента, напря-
мую влияют на Францию и наоборот.

Обе выборные кампании ха-
рактеризуются ростом поляриза-
ции и усилением популистских на-
строений. В последние годы в Ев-
ропе и Франции наблюдается рост 
влияния крайних правых и левых 
партий, что отражает глубокое ра-
зочарование граждан в традицион-
ных политических силах.

В этой связи миграция и без-
опасность являются ключевыми 
вопросами как для Европейского, 
так и для французского парламен-
та. Обе кампании также теоретиче-
ски акцентируют внимание на эко-
номической политике и социаль-
ных реформах. 

Вместе с тем одной из главных 
угроз в этом контексте является 
рост национализма и евроскепти-
цизма. Если крайние правые или 
левые партии получат значитель-
ное представительство, это может 
привести к увеличению конфликтов 
внутри ЕС и ослаблению единства 
Союза. Следовательно, увеличение 
политической поляризации может 
вызвать политическую нестабиль-
ность как во Франции, так и на уров-
не ЕС. Это может затруднить при-
нятие важных решений и проведе-
ние необходимых реформ.

В то же время экономические 
и социальные неравенства могут уси-
лить социальное напряжение и про-
тестные настроения среди населе-
ния. Это может привести к росту 
социальных протестов и ухудше-
нию общественного климата.

Игнорируя угрозы и не учиты-
вая перспективы, связанные с эти-
ми выборами, французы, да и евро-
пейцы в целом лишают себя новых 
возможностей для мира, прогресса 
и устойчивого развития.

Чему быть, того не миновать  

В ожидании вердикта суда 
Проармянского сенатора США обвинили во взяточничестве и торговле влиянием

Французская ультраправая пар-
тия «Национальное объедине-
ние» Марин Ле Пен, одержав-
шая победу на недавних выбо-
рах в Европарламент, приняла 
решение вступить в созданную 
по инициативе премьер-ми-
нистра Венгрии Виктора Ор-
бана оппозиционную фрак-
цию в Европарламенте, пере-
дает «Радио Свобода».

Об этом было объявлено после 
подведения итогов в Националь-
ное собрание Франции.

«Национальное объединение» 
станет крупнейшей силой в новой 
фракции, а лидер партии Жордан 
Барделла официально возглавит 
альянс.

О присоединении к новому по-
литическому союзу объявили также 

итальянская «Лига» Маттео Сальви-
ни и латвийская партия «Латвия на 
первом месте». Таким образом, в но-
вом созыве Европарламента у край-
не правых будет как минимум 84 де-
путата из более 10 стран ЕС, а сама 
фракция, названная «Патриоты за 
Европу», станет третьей по величи-
не в Европарламенте - и крупней-
шей оппозиционной силой.

Орбан объявил о создании бло-
ка, оппозиционного нынешнему ру-
ководству ЕС и проводимой им по-
литике, в конце июня на встрече 
с главами австрийской Партии сво-
боды Гербертом Киклем и чешско-
го движения ANO Андреем Баби-
шем. Впоследствии к блоку присо-
единились нидерландская Партия 
свободы Герта Вилдерса, правые 
партии из Испании, Португалии, 
Дании и Бельгии.
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КСТАТИ

Патриоты за Европу усиливаются
Сторонники Ле Пен и Орбана объединяются

Саму же информацию о том, 
что «первый армянский стратеги-
ческий спутник» Armsat-1 функци-
онирует некорректно и мешает ра-
боте других спутников, экс-замми-
нистра назвал недостоверной. Хотя 
на сайте главы правительства всего 
месяц назад сообщалось, что за бо-
лее чем два года работы спутника не 
было опубликовано ни одной сде-
ланной им фотографии. Тогда в Ми-
нистерстве высокотехнологичной 
промышленности Армении заяви-
ли, что с Armsat-1 поддерживает-
ся стабильная связь, а сам спутник 
«выполняет функцию космической 
съемки». 

И вот теперь Саманта Пауэр при-
летела в Иреван поддержать реноме 
своей страны, отправившей в космос 
груду металла. Вспомним, как жал-
ко выглядел Никол Пашинян, когда 
после Отечественной войны вытор-
говывал условия для изготовления 
и запуска в США «национального» 
спутника. «Уже несколько лет назад 
у Азербайджана было два летатель-
ных аппарата, один из которых раз-
ведывательный, который он купил. 
В то же время бывшие власти Ар-
мении покупали земельные участки 
на греческих островах, в других ме-
стах Европы - там, где это было воз-
можно. Поэтому нужно констати-
ровать, что именно они проиграли 
в вопросе институционального ста-
новления государства, превратив его 
в мафиозную структуру, выжимаю-
щую все жизненные силы из нашей 
страны, и эти мафиози до сих пор 
имеют щупальца повсюду, начиная 
от судебной системы и заканчивая, 
к сожалению, даже Вооруженными 
силами, - заявил Пашинян. 

И что получил в итоге премьер-ми-
нистр, назначивший американского 
таксиста на пост куратора «высоко-
технологичной промышленности»? 
Ответ однозначен - в стране с про-
цветающей коррупцией, под что бы 
ее ни перекрашивали, ничего пут-
ного быть не может. А ведь как хо-
рошо все начиналось… 

Шесть лет назад Никол Пашинян, 
придя к власти вместе со своей «улич-
ной» командой, надрывался чуть ли 
не в каждой подворотне, вопя о том, 
что новое правительство ликвиди-
рует коррупцию и теневую эконо-
мику. Но таковы технологии всех 
«цветных» революций: все прихо-
дят к власти с обещаниями свести 
на нет теневую экономику, откаты 
и распиливание госбюджета, а бук-
вально через пару лет выясняется, 
что уровень коррупции не только 
не сократился, а, наоборот - вырос. 

Возможно, тамошний премьер 
готов поклясться в том, что «в Арме-
нии нет системной коррупции», сде-
лав вид, что не догадывается о таком 
положении дел. Ну тогда ему, навер-
ное, стоит заодно почитать недав-
но опубликованный Госдепом США 
доклад о правах человека в мире за 
прошлый год, в котором представ-
лена ситуация в 200 странах мира. 
Несмотря на умилительное отноше-
ние заокеанской державы к братьям 
меньшим, в документе указывается 
на наличие системной коррупции 
практически во всех сферах Армении, 
включая традиционные: строитель-
ство, горнодобывающую промыш-
ленность, государственное управле-

ние, парламент, судебную систему, 
закупки и государственные субси-
дии. В таком случае нет смысла гово-
рить о столь специфической отрас-
ли, как «национальная космическая 
промышленность», о которой мест-
ное правительство не имеет малей-
шего представления. А когда Никол 
Воваевич поручает поднять отрасль 
таксисту, пусть даже заокеанскому, 
тут сразу возникает масса вопросов. 
В результате ситуацию прилетает 
разруливать «лучший друг» армян 
- многолетний руководитель Агент-
ства США по международному раз-
витию (USAID) Саманта Пауэр. Уж 
она-то точно знает, на каких высо-
ких технологиях можно заработать 
вполне демократично и легально. 

Но больше всех знают, как сде-
лать деньги из воздуха, американские 
конгрессмены. Вспомним, как в конце 
апреля целых 66 сидельцев Капито-
лия призвали Комитет по ассигнова-
ниям палаты представителей США 
выделить $200 млн «насильственно 
перемещенным беженцам из Нагор-
ного Карабаха», довести до этой же 
цифры военную помощь Армении, 
прекратив финансирование на без-
опасность Азербайджана, а также 
изучить вопрос введения санкций 
против абстрактных «военных пре-
ступников» из нашей страны. Кроме 
того, авторы письма выразили осо-
бую обеспокоенность «намерениями 
Азербайджана начать новую войну 
против Армении». При этом амери-
канские законодатели даже осуди-
ли Госдепартамент США и междуна-
родные организации за то, что они 
«не привлекли правительство Азер-
байджана к ответственности за на-
рушения прав карабахских армян». 
И такой клеветы, обеспечивающей 
безбедное существование «слугам» 
заокеанских налогоплательщиков, 
становится из года в год все больше. 

Нам не привыкать - нынешний 
прилет Саманты Пауэр в Иреван ста-
нет очередным пустым сотрясанием 
воздуха, в стиле пиара с «христиан-
ским заступничеством», а затем быв-
ший замминистра высоких техно-
логий улетит вместе с патронессой 
в Вашингтон, где опять будет обыч-
ным таксистом, но уже с весомым 
пополнением личного банковского 
счета за счет создания «националь-
ных» спутников, мешающих в кос-
мосе остальным аппаратам рабо-
тать в нормальном режиме. 

Саманта им поможет 

Саманта Пауэр  
прилетела в Иреван 
поддержать реноме 

своей страны,  
отправившей в космос 

груду металла
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В традиционном стиле армянских 
«политологических» стенаний выска-
зался депутат Арман Егоян.

Словно юродивый на паперти, вы-
ставив руку с открытой ладонью впе-
ред, сетовал он на то, что подаяние со 
стороны России на этот раз ему и его 
собратьям не досталось. Оказывает-
ся, по мнению армянского истеблиш-
мента, который он представлял, две 
с половиной тысячи российских ми-
ротворцев должны были лечь кость-
ми на дороге окончательной деоккупа-
ции Арменией Карабаха со стороны 
азербайджанских ВС?! Во имя чего? 
Сохранения самопровозглашенной 
сецессии, которой управлял бандит-
ский преступный режим мошенника 
Рубена Варданяна, Аркадия Гукася-
на, Бако Саакяна, Араика Арутюня-
на, Давида Ишханяна и др.? Или они 
мечтали о провокации по типу юж-
ноосетинского конфликта 2008 года, 
дабы инспирировать конфликт меж-
ду Азербайджаном и Россией? 

Ну а политолог Бениамин Погосян 
вообще выдал «шедевр» политической 
мысли, выраженный в единственном 
«луче в темном царстве» в поиске пу-
тей выхода из катастрофической си-
туации в Армении - путем новой вой-
ны за завоевание Карабаха и насиль-
ственного возвращения армян на его 
территорию. Отвергнув, кстати, пред-
ложения Баку об интеграции армян-
ского населения в гражданское обще-
ство Азербайджана и обеспечении их 
безопасности, как и остальным граж-
данам республики. И это в условиях 
полного военно-политического, ди-
пломатического и геополитического 
и геоэкономического коллапса в Ар-
мении. Или господин Погосян и его 
армянские коллеги надеются на мол-
ниеносный реванш с помощью Фран-
ции и НАТО? 

Франция пока не в состоянии разо-
браться с собственными внутренними 
проблемами, включая сепаратистские 
движения в ее пределах, теряет автори-
тет в своих бывших колониях, на грани 
дезавуации влияния в своих домини-
онах, активно ввязывается в россий-
ско-украинский конфликт. И господа 
армянские политологи и аналитики 
полагают, что она способна, преодо-
левая территории других государств, 
пролегающих между ею и Арменией, 
превратить армянскую армию в вы-
сокоэффективный военно-техниче-
ский механизм. 

А НАТО во имя интересов зашед-
шей в политический, экономический, 
транспортно-энергетический тупик 
Армении, которая то и дело высту-
пает на международной арене в каче-
стве реципиента, готов пойти на кон-
фликт с Азербайджаном, потеряв та-
кого стратегически важного для блока 
союзника, как Турция, связанная со-
юзническими обязательствами с на-
шей республикой. Сплошной алогизм, 

с умилением поддерживаемый в филь-
ме его автором. 

Россия, которая испокон веков 
только и делала, что спасала Арме-
нию, в одночасье оказалась враждеб-
ной ей страной. И в этом вся благо-
дарность армянского народа своему 
историческому мессии. Не говоря уже 
о более ранних исторических перио-
дах, когда армяне в массовом коли-
честве заселялись Российской монар-
хией на территории исторического 
проживания азербайджанцев после 
русско-турецких и русско-персидских 
войн начала XIX столетия, создава-
лась Армянская область в 1828 году, 
то есть армяне сконцентрировались 
на землях, где никогда не существо-
вала армянская государственность, 
о чем свидетельствуют сами армянские 
историки (Б.Ишханян, К.Падканян,  
А.Ионесян и др.) 

В период новейшей истории при 
благосклонном отношении тогдаш-
него российского президента Бори-
са Ельцина части российской армии 
оказывали активную помощь армян-
ским бандформированиям в оккупа-
ции Карабаха. Один лишь инцидент, 
связанный с геноцидом азербайджан-
цев в Ходжалы, признанный таковым 
рядом международных организаций, 
государств, с участием 366-го мото-
стрелкового полка российской армии 
говорит об абсолютной поддержке на-
горно-карабахского сепаратизма пре-
ступным режимом Ельцина. 

Стало быть, Россия периода ре-
негата Ельцина была дружественной 
страной, так же, как и Российская им-
перия времен Николая I, а позже - Ни-
колая II, способствовавшего созданию 
в декабре 1917 года целого армянско-
го корпуса в составе Кавказской рус-
ской армии под командованием гене-
рал-лейтенанта Ф.Назарбекова, чет-
ко названного А.Деникиным в книге 
«Очерки русской смуты» «…бандами 
Кавказского фронта», ибо они зани-
мались лишь мародерством после взя-
тия русской армией турецких горо-
дов, а позже приняли участие в унич-

тожении мирного азербайджанского 
населения Баку и ряда районов Азер-
байджана.

А вот Россия периода Президен-
та Владимира Путина в силу занятой 
ею объективной позиции по отноше-
нию к «нагорно-карабахской» пробле-
ме, подписанной в феврале 2022 года 
с Азербайджаном Декларации о со-
юзническом взаимодействии в одно-
часье превратилась во враждебное 
государство?!

Что ж, вполне традиционная для 
армянской истории политическая ме-
таморфоза: вовремя, по их разуме-
нию, переметнуться в лагерь проти-
востоящего противника и предать 
покровителя, перед которым неког-
да находились в коленопреклонен-
ном положении. Рим предавался Са-
санидской империи, та, в свою оче-
редь, была предана Византии, которая 
предала сперва Арабский Халифат, 
а спустя века - Османскую империю, 
в которой армяне, кстати, назывались 
самими турками «миллиет садиги», 
т.е. самый верный народ, но, тем не 
менее, который сейчас предал народ 
России. По всему видать, что настал 
черед самой России…

Не вызывает удивление тезис по-
литолога о том, что Армения, дескать, 
должна изменить свою конституцию 
лишь по желанию Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева, посколь-
ку такое примитивное, безграмотное 
и популистское высказывание способ-
но инициировать лишь чувство юмо-
ра и некоей снисходительности к по-
добному дегенеративному мышлению. 

Но ни сам Пивоваров, ни его ви-
зави не удосужились конкретизиро-
вать 1-ю статью конституции Армян-
ской Республики, ссылающуюся на 
Декларацию о независимости, при-
нятую Армянской ССР 23 августа 
1989 года, которая, в свою очередь, 
опирается в своей преамбуле на со-
вместное Постановление Верховно-
го Совета Армянской ССР и Нацио-
нального Совета Нагорного Карабаха 
от 1 декабря 1989 года «О воссоеди-

нении Армянской ССР и Нагорно-
го Карабаха».

Во-первых, насколько правильно 
сохранять первую статью конститу-
ции Армении в неизменном виде в то 
время, когда она ссылается на реше-
ние уже не существующей националь-
но-территориальной единицы под на-
званием «Армянская ССР», причем со-
вместное, о воссоединении с канувшей 
в Лету  самопровозглашенной сецес-

сией, прекратившей свое существова-
ние с 1 января 2024 года в результате 
точечных антитеррористических ме-
роприятий ВС Азербайджана на тер-
ритории региона?! Во-вторых, не яв-
ляется ли сохранение в существующем 
виде вышеупомянутой конституци-
онной статьи откровенным вмеша-
тельством во внутренние дела суве-
ренной Азербайджанской Республи-
ки?! Этим вопросом никто из героев 
данного видеоопуса не счел возмож-
ным себя озадачить. 

Зато господин Пивоваров иници-
ировал озадаченность задержанием 
и открытием уголовного дела против 
мошенника международного масшта-
ба, сепаратиста Рубена Варданяна, со-
держащегося ныне в камере предвари-
тельного следствия Службы государ-
ственной безопасности Азербайджана. 

Фактически, сбежав из России 
ввиду своих преступных деяний на 
почве вывода в офшорные зоны по-
средством своего инвестбанка «Трой-
ка Диалог» криминального капитала 
в огромном количестве, что наносило 
большой ущерб финансовому состо-
янию России, он сменил российское 
гражданство на армянское и затеял но-
вую, уже коммерческо-политическую 
авантюру. Лавры Кочаряна и Саргся-
на, покоривших в свое время олимп 

государственной власти в Армении 
с позиций руководителей самопро-
возглашенной сецессии Нагорный Ка-
рабах, не давали ему покоя, и он без-
умно окунулся в пучину политиче-
ских страстей, кипевших вокруг этой 
проблемы. Но столь ли патриотичной, 
бескорыстной либо альтруистичной 
была эта акция? 

Вопрос чисто риторический, ибо 
уже в период после 44-дневной вто-
рой Карабахской войны стало выво-
зиться сырье, добываемое на золотых 
приисках близ села Гюльйатаг быв-
шего Агдеринского (нынешнего Тер-
терского) района Азербайджана, рас-
положенного в то время в зоне вре-
менной ответственности российских 
миротворцев. Перевозка осуществля-
лась компанией Base Metals, которая 
входит в базирующееся в Швейца-
рии ЗАО Vallex Group и которая за-
нималась разграблением драгметал-
лов в Кяльбаджаре, Зангилане, Агдере 
как в годы оккупации, так и в пери-
од, когда в зоне ответственности на-
ходился РМК. При этом эти компа-
нии, возглавляемые армянами (Ва-
лерий Межлумян, Вартан Сирмакес, 
Артур Мкртумян) обогатили и своего 
покровителя, так называемого «гос-
министра» «НКР» Рубена Варданяна. 
Эта преступная криминальная дея-
тельность армянских гангстеров от 
предпринимательства была отмечена 

еще в 2016 году в докладе МИД Азер-
байджана под названием «Незакон-
ная экономическая и другая деятель-
ность на оккупированных территори-
ях Азербайджана». 

И теперь, когда пришло время от-
вечать Рубену Варданяну и его «кол-
легам» по инициированию и руко-
водству сепаратистским движени-
ем, за содеянное, Пивоваров, бросая 
в эфир поверхностные, популистские, 
претендующие на индульгенцию дей-
ствия преступника Варданяна выска-
зывания интервьюируемых, пытает-
ся вызвать у публики жалость к этой 
никчемной, преступной, авантюри-
стичной фигуре. И дабы поддержать 
«многострадальный» имидж армян-
ского народа, в течение всей его исто-
рии сослуживший ему хорошую служ-
бу, Пивоваров умудрился присовоку-
пить ко всему комплексу армянской 
«горемычности», «злосчастности» еще 
и спитакское землетрясение 35-лет-
ней давности. Да, никто из здраво-
мыслящих людей на земле никогда 
не злорадствует по поводу горя лю-
дей, которых постиг природный ка-
таклизм, и азербайджанский народ, 
следуя своим древним законам гума-
низма, даже в период возрастания 
сепаратизма, протянул дружескую 
руку пострадавшим от землетрясе-

ния людям, послав на помощь самолет  
Ил-76, на борту со спасателями, обо-
рудованием для спасения людей, ко-
торому устроили авиакатастрофу под 
Спитаком, о чем свидетельствует чу-
дом оставшийся в живых очевидец. 
На борту этого самолета находились 
76 человек, все они погибли.

В итоге весьма фантасмагорич-
ным выглядело утверждение интер-
вьюируемых о том, что обстановка 
в Армении с русским языком выгля-
дит намного лучше, чем в других быв-
ших советских республиках?! И это 
обстоятельство якобы должно послу-
жить достаточно твердым фундамен-
том для поддержки Россией армян-
ского реваншизма. 

Комментарии, как говорится, из-
лишни. Достаточно для развенчива-
ния этого тезиса привести сравни-
тельные статистические данные по 
развитию русского языка и сохранно-
сти русской культуры в Азербайджане 
и Армении. Если в Азербайджане про-
живает 125-тысячное русское населе-
ние, имея при этом свои экономически 
развитые аграрные хозяйства на тер-
ритории Гядабейского, Шамахинско-
го, Исмаиллинского районов, по всей 
республике функционируют более 340 
школ с обучением на русском языке, 
Славянский университет, филиал МГУ  
им.М.Ломоносова, МГМУ имени 
И.М.Сеченова, во всех вузах имеет-
ся русский сектор, около миллиона 
учащихся в Азербайджане получа-
ют образование на русском языке - 
150 тыс. обучаются в русских шко-
лах, а 800 тыс. изучают русский язык 
как второй. «Это свидетельству-
ет о том, - как отметил Президент  
Ильхам Алиев в Астане на встрече 
с Президентом РФ Владимиров Пу-
тиным, - что и в будущем наши граж-
дане будут тесно взаимодействовать 
и общаться на русском языке, как мы 
с вами». 

 В то же время в Армении прожи-
вает всего 11 тыс. русского населения, 
не считая релокантов. Школ с обуче-
нием на русском языке вообще нет, 
имеет место лишь 65-я школа с углу-
бленным изучением русского языка…

Словом, попытка Алексея Пиво-
варова опорочить в своем фильме-ро-
лике Азербайджан, азербайджанский 
народ на фоне вечно «страдающего» 
от всех и вся армянского народа, мо-
тивированная стремлением оправдать 
вложенные в него армянской полити-
ческой мафией инвестиции, обора-
чивается каким-то кустарным поли-
тико-мелодраматичным слезливым 
водевилем.  И это видно невооружен-
ным глазом.

 Потому хочется напомнить ра-
детелю интересов «многострадаль-
ной Армении» Пивоварову и персо-
нажам его «видеопроизведения» наказ 
Уильяма Шекспира: «Грехи других су-
дить Вы так усердно рветесь, начни-
те со своих и до чужих не доберетесь».

Адем Исмаил БАКУВИ,
политолог

Армения: поражение, ненависть, коварство, реваншизм…
РАЗМЫШЛЕНИЯ

Армении пора внести поправку в конституцию страны, тем самым исправив ошибочку в своей истории

Россия периода Президента Владимира Пу-
тина в силу занятой ею объективной пози-
ции по отношению к «нагорно-карабахской» 
проблеме в одночасье превратилась во враж-
дебное для армян государство
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Пассажиропоток Международ-
ного аэропорта Гейдар Алиев за 
6 месяцев 2024 года значительно 
увеличился и достиг 3,388 млн 
человек. Это на 40% больше, чем 
за аналогичный период прошло-
го года, когда было перевезено 
2,423 млн пассажиров. За этот 
период бакинский аэропорт об-
служил 27,6 тыс. рейсов, выпол-
ненных 38 авиакомпаниями, 17 
из которых - лоукостеры.

 
Как сообщила БР пресс-служба 

Международного аэропорта Гейдар 
Алиев, по международным маршру-
там было перевезено 3,045 млн пас-
сажиров. Из них 1,609 млн пассажи-
ров (53%) пришлось на долю ино-
странных авиакомпаний, а остальные 
1,436 млн (47%) - на национально-
го перевозчика. Самыми популяр-
ными международными направле-
ниями остаются Москва, Стамбул, 
Тбилиси, Дубай и Абу-Даби, где за 
6 месяцев было обслужено 1,537 млн 
пассажиров. 

По маршруту в Нахчыван авиа- 
компания AZAL перевезла на 10% 
больше - 350 тыс. пассажиров по срав-

нению с соответствующим периодом 
прошлого года. Также зафиксирован 
рост количества рейсов в этом на-
правлении. За шесть месяцев 2024 
года осуществлен 3201 рейс, что на 
43% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года (2243 рейса). 
В этот период наибольшее количе-
ство рейсов было зарегистрирова-
но 2 июля, когда было выполнено 17 
рейсов. В настоящее время по марш-
руту Баку-Нахчыван-Баку осущест-
вляется 13 регулярных ежедневных 
рейсов, при высоком спросе пасса-
жирам предоставляются дополни-
тельные рейсы.

Продолжает расти и роль бакин-

ского аэропорта как транзитного узла. 
За январь-июнь 2024 года число тран-
зитных пассажиров выросло на 142% 
и составило более 192 тыс. человек. 
Особенно заметен прирост в июне 
2024 года: число транзитных пасса-
жиров выросло в 4,5 раза по срав-
нению с июнем прошлого года и до-
стигло 57,7 тыс. человек.

В Международном аэропорту  
Гейдар Алиев активно продолжаются 
работы по улучшению инфраструк-
туры и услуг, расширению маршрут-
ной сети, а также внедрению совре-
менных технологий для обеспече-
ния эффективности, безопасности 
и комфорта путешествий.

Вырос пассажиропоток
Все больше людей пользуются бакинским аэропортом

В конце прошлого месяца 
в Азербайджанском куль-

турном центре в Вене состо-
ялся концерт под названием 
«Подари мне улыбку», приуро-
ченный к 100-летнему юбилею 
выдающегося джазового музы-
канта, саксофониста, кларне-
тиста, композитора, дириже-
ра, легендарного руководителя 
и главного дирижера Эстрад-
ного оркестра AzTV с 1960 по 
1981 гг. народного  артиста То-
фика Ахмедова. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Юбилейный концерт был ор-
ганизован венской Музыкальной 
школой «Музыка приносит радость» 
при содействии венской культур-
ной организации Culture Meeting 
Point, мэрией города Вена, венской 
танцевальной студией Sun Dance 
Company и Азербайджанским куль-
турным центром в Вене с участи-
ем учащихся музыкальных школ 
и музыкальной специализирован-
ной гимназии MGW.

В вечере участвовали предста-
вители разных диаспорских орга-
низаций в Вене, сотрудники азер-
байджанского посольства, австрий-
ские музыканты и ученые, члены 
семьи Т.Ахмедова.

Тофик Ахмедов сыграл большую 
роль в истории азербайджанской 
джазовой музыки, его ключевая роль 
в создании и дальнейшей деятель-
ности эстрадного оркестра AzTV, 
которым он руководил 21 год, уни-
кальна и неоспорима. 

В интервью газете «Бакинский 
рабочий» Фарах Таирова, руково-
дитель Culture Meeting Point, созда-
тель и руководитель Музыкальной 
школы «Музыка приносит радость» 
в Вене, доктор философии по искус-
ствоведению отметила, что этот про-
ект, как музыкальный взаимообмен 
и культурный мост между Востоком 
и Западом, направлен на развитие 
культурных связей между Австри-
ей и Азербайджаном. В програм-
му концерта под названием «Микс 
из классики-поп-джаза-киному-
зыки» наряду с произведениями  
Т.Ахмедова были включены про-
изведения Кара Караева и извест-

ных австрийских и западно-евро-
пейских композиторов. 

- Ваши музыкальные меропри-
ятия проходят с участием не толь-
ко азербайджанских диаспорских 
организаций, но и австрийских. 
Интересна реакция австрийских 
музыкантов на исполнение про-
изведений наших композиторов, 
насколько велик вообще их про-
фессиональный интерес к нашей 
музыкальной культуре?
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Подари мне улыбку
Азербайджанская музыка звучит в центре Европы
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Взрыв урбанизации - еще одна 
сторона современности, вы-

зывающая повышенный интере-
се и беспокойство демографов, 
социологов, экологов. Челове-
ческая цивилизация становит-
ся сегодня цивилизацией горо-
дов и мегаполисов.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Сегодня основная часть населе-
ния планеты проживает в городах 
- огромных бетонно-асфальтных 
урбанистических коммуникациях, 
изрезавших землю тоннелями под-
земных дорог, исторгающих из себя 
миллионы тонн отходов, задыхаю-
щихся в грязном воздухе и отрав-
ляющих воду на многие километры 
вокруг себя.

Ни один город не может суще-
ствовать самостоятельно, он как спрут 
требует постоянного потока продо-
вольствия, энергии, топлива в гро-
мадных количествах. О вреде город-
ского образа жизни написано огром-
ное количество материалов, но люди 
все равно продолжают жить в горо-
дах, потому что это удобно. 

Об этом и многом другом в беседе 
с нашим корреспондентом рассказы-
вает научный сотрудник Института 
микробиологии МНО, действитель-
ный член Европейской академии 
естественных наук доктор биоло-
гических наук, профессор Нари-
ман Исмаилов.

- Исторически города создава-
лись как центры промышленности 
и коммерции. Как росла динамика?

- В 1800 году только 4% населе-
ния планеты жило в городах. Через 
сто лет - уже 14% землян были го-
рожанами, и 12 городов уже имели 
статус миллионников. В 2000 году 
горожанами были почти половина 
населения Земли. 

- Чем, на ваш взгляд, столь не при-
влекателен традиционный сельский 
образ жизни, который до сравни-
тельно недавних пор (всего каких-то 
два-три столетия) был преоблада-
ющим в общемировых масштабах?

- Традиционный сельский образ 
жизни характеризовался так назы-
ваемым сельским синдромом - низ-
кой производительностью труда, не-
обходимостью продолжительного 
тяжелого физического труда всех, 
включая и стариков, относительно 
низким уровнем жизни, необходи-
мостью культурного и бытового са-
мообслуживания, низким уровнем 
медицины и соответственно высо-
кой смертностью, особенно детской, 
который в дополнение к экономи-
ческим мотивам (избыток рабочих 

рук на селе, стремление к более вы-
соким заработкам и др.) подталки-
вал людей из деревни в город.

Урбанизация сопровождается 
увеличением численности населе-
ния городов и его плотности. Город 
и материальная культура тесно свя-
заны между собой. Города являют-
ся центрами социального развития, 
городские формы жизни наложили 
свой отпечаток на облик современ-
ной цивилизации. В будущем их воз-
действие на формирование условий 
жизни станет более существенным 
в связи с ускорением темпов урба-
низации.

- Сфера влияния города посто-
янно расширяется.

- Совершенно верно, городское 
население растет намного быстрее 
населения земного шара. Будущее 
человечества - это будущее городов. 
До тех пор, пока они будут существо-
вать, у людей не исчезнет желание 
в них проживать.

Однако развитие городов соз-
давало не менее сложные пробле-
мы в прошлом. Но в связи с тем, что 
плотность проживающего в них насе-
ления достигла критического значе-
ния, города стали интенсивно разрас-
таться. Примечательно, что процесс 
урбанизации находится практиче-
ски на начальной стадии, до его за-
вершения еще очень далеко. В насто-
ящее время рост народонаселения 
все еще идет за счет слаборазвитых 
стран, количество бедных, увы, уве-
личивается, и они концентрируют-
ся в городах. Согласно прогнозам, 
будущее - за мегаполисами треть-
его мира. И если к концу XX сто-
летия жители городов составляли 
порядка 50%, то во второй полови-
не XXI века эта цифра увеличится 
почти вдвое - около 95%.

Немаловажен и такой факт: со-
циально-экономическая обстановка 
привела к неуправляемости процес-
са урбанизации во многих странах. 
Города и их спутники покрывают 10-
12% земли, пригодной для ведения 
сельского хозяйства, таким образом, 
вытесняя их за рамки производства. 

Если в 1980 году общая площадь ур-
банизированной территории Земли 
равнялась примерно 5 млн квадрат-
ных километров, то в 2070-м ожи-
дается 19 млн кв.км. 

- Урбанизация - процесс впол-
не закономерный, социально об-
условленный, является одним из 
положительных проявлений тех-
нического процесса, и при раци-
ональном развитии дает ряд пре-
имуществ. 

- Однако она нарушает экологи-
ческое равновесие в окружающей 
среде (леса и угодья, уничтожаемые 
городами, так называемые углерод-
ные сливы, задерживают большое 
количество углекислого газа) и не-
редко создает угрозы жизненным 
основам существования человека.

К техногенным факторам, созда-
ющим неблагоприятную экологиче-
скую обстановку, относится и уро-
вень пыли, и уровень шумов, сильно 
нарушенная экология города, вибра-
ция, излучения и т.д. Мегаполисы 
выбрасывают в атмосферу газов,  
аэрозолей, тонкодисперсных мате-
риалов до 3 млрд тонн в год. Это на 
500 млн т/год больше, чем дают 578 
природно активных вулканов на на-
шей Земле. Естественно, что такое ко-
личество веществ сверх нормы так-
же влияет и на климат, и на ухудше-
ние качества биосферы.

Одно из существенных наруше-
ний состоит в том, что естественная 
синхронизация светового дня и ак-
тивности человека, присущая сель-
скому образу жизни, у горожанина 
нарушена и сдвинута в сторону тем-
ной части суток.

- Нариман муаллим, в одной из 
своих книг вы написали, что чело-
век, живущий в городе, напомина-
ет напряженную струну…

- Так и есть. Проанализировав 
все районы Азербайджана по демо-
графической и техногенной емко-
сти, энерговооруженности, индексу 
устойчивого развития и антропоген-
ного давления, мы пришли к выво-
ду, что отрицательно на психоло-
гическое благополучие населения 

влияет жизнь в мегаполисе, поло-
жительно - жизнь в горных и пред-
горных районах. Дело в том, что по-
явилась тенденция формирования 
бакинской агломерации с численно-
стью более 3 млн человек. А ведь из-
вестно, что на каждый гектар зем-
ли энергонагрузка не должна пре-
вышать 105 киловатт. В противном 
случае это накладывает негативный 
отпечаток на окружающую среду, 
влияет на разрыв естественных свя-
зей и, в конечном счете, - на психо-
логию человека.

- Экологические проблемы во 
всех странах более или менее схо-
жи. Есть ли что-то особенное в этом 
плане у нашей страны, и каковы, на 
ваш взгляд, экологические прогно-
зы относительно Азербайджана?

- В Азербайджане практически 
не осталось ни одного района, ни 
одного населенного пункта, в той 
или иной степени не затронутого 
общим экологическим кризисом. 
В нашей стране, к сожалению, есть 
ряд крупных регионов (прежде все-
го Баку, Сумгайыт, Гянджа, Мингя-
чевир, Ширван) с обширными тер-
риториями экологического бедствия. 
Там гибнет не только природа, но су-
ществует и угроза для жизни людей. 
Характер этой угрозы особенно ко-
варен, поскольку здесь нет наглядно-
сти, одномоментности, как, скажем, 
при автомобильных катастрофах.

Ну а что касается прогнозов - ду-
маю, что по мере укрепления эко-
номики этим проблемам будет уде-
ляться больше внимания. И это уже 
происходит. Особенно - мы можем 
наблюдать улучшение экологической 
ситуации на Абшероне, где, как из-
вестно, сконцентрировано до 70% 
промышленного потенциала стра-
ны и более 50% ее населения. Ну и,  
разумеется, мы все свидетели того, 
какое внимание уделяется реше-
нию общих экологических проблем 
- очистке воздуха, питьевой и сточ-
ной воды, трансграничным рекам, 
утилизации твердых отходов и т.д. 

В настоящее время в стране рас-
ширяются границы национальных 
парков и заповедников, в самой сто-
лице увеличивается площадь скве-
ров и парков, вдоль магистральных 
дорог закладываются зеленые наса-
ждения. И это все - в копилку успеш-
ной природоохранной деятельности 
соответствующих структур.

«Зеленая» повестка ставит пе-
ред предпринимателями новые 
задачи. С одной стороны, они 
призваны повысить экологи-
ческую и социальную ответ-
ственность, с другой - помочь 
избежать рисков и повысить 
доходы. Речь идет о следовании 
принципам ведения бизнеса, 
способствующим его устойчи-
вому развитию. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Стратегия ESG означает эколо-
гическое, социальное и корпора-
тивное управление, и эти три па-
раметра позволяют вести дела в со-
ответствии с Целями устойчивого 
развития. Она становится залогом 
выживания бизнеса в современ-
ном мире, способствуя при этом 
его улучшению. Это уже больше 
чем тренд - это новая философия. 
Данные критерии стали ответом 
на происходящее изменение кли-
мата, загрязнение окружающей 
среды и социальное неравенство. 
Следование им позволяет компа-
ниям улучшить свою деловую ре-
путацию и стать более привлека-
тельными в глазах инвесторов, для 
которых стратегия предприятия 
является важным показателем его 
надежности. 

Если говорить об экологиче-
ской составляющей, то она вклю-
чает в себя, например, внедрение 
технологий, позволяющих бережно 
расходовать природные ресурсы, 
участие в сохранении биологиче-

ских видов, борьбу с глобальным 
потеплением. Социальный аспект 
проявляется в отношении к работ-
никам и клиентам. 

Продвигая «зеленый» переход 
Азербайджан поддерживает вне-
дрение данной политики в отече-
ственное бизнес-поле. Как заявил 
президент COP29, министр эколо-
гии и природных ресурсов Азер-
байджана Мухтар Бабаев, ESG яв-
ляется важной частью переговоров 
в COP29, направленных на инклю-
зивность, подготовку прозрачных 
отчетов о действиях стран по борь-
бе с изменением климата. Потому 
так важно создание жизнеспособ-
ных экономических моделей для 
построения устойчивого будущего. 

Экономист Рауф Гараев счита-
ет необходимым внедрение прин-
ципов ESG в работу как государ-
ственных, так и частных компаний. 
«На сегодняшний день, - говорит 
он, - подобная политика ведения 
бизнеса распространена преиму-
щественно в развитых странах и то 
не повсеместно. В развивающихся 
же государствах многие представи-
тели деловых кругов о ней вообще 
ничего не знают. Например, в такой 
огромной стране, как Россия, со-
гласно некоторым подсчетам, все-
го чуть более 100 компаний, кото-
рые придерживаются тезисов ESG.  
Это очень маленькая цифра. Для 
сравнения, в Европе 11 тыс. подоб-
ных фирм, действующих в разных 

сегментах экономики. У нас в Азер-
байджане большинство предпри-
нимателей о подобном до недавне-
го времени даже не задумывались. 
Однако сейчас экологические трен-
ды начинают все больше влиять на 
коммерческую деятельность. Это 
заставляет фирмы постепенно пе-
ресматривать свою работу в соот-
ветствии с политикой устойчивого 
социального развития и внедрять 
современные принципы корпора-
тивного управления. С каждым го-
дом число субъектов предприни-
мательства, для которых они нач-
нут играть основную роль, будет 
только расти. Но для этого нужна 
поддержка государства». 

К слову сказать, компаниям, ко-
торые следуют принципу «экология, 
общество и управление» в текущем 
году могут предоставить льготы. 
Данный шаг будет способствовать 
улучшению бизнес-среды и прибли-
зит выполнение основных приори-
тетных целей республики. 

Преференции и льготы, без-
условно, будут иметь важное сти-
мулирующее значение, уверен  
Р.Гараев. «Ведь пока еще страны 
бывшего Советского Союза мно-
гое объединяет, в том числе у них 
общая, с некоторыми изменени-
ями, законодательная база, - по-
ясняет собеседник. - И поскольку 
раньше экологическим аспектам 
не уделялось большое значение, 
следует взять за основу передо-
вой опыт стран, в которых давно 
развивают бизнес на основе «зе-
леных» принципов». 

По мнению эксперта, массовое 
внедрение политики ESG в отече-
ственное деловое поле затруднено 
рядом факторов. Чтобы устранить 
препятствия, первое, что необхо-
димо сделать, это усилить прозрач-
ность. Однако далеко не все ком-
пании предоставляют отчетность 
о своей деятельности в открытом 
доступе. 

«Начинать надо с крупных пред-
приятий, - говорит собеседник. - 
К сожалению, до сих пор многие 
отечественные фирмы не придер-
живаются принципов экологично-
сти в своей работе. Одно из наибо-
лее частых нарушений - отсутствие 
установок для очистки воздуха. Во 
многом это связано с высокой стои-
мостью такого оборудования. И если 
одни считают, что и без него смогут 
прекрасно работать, и нет смысла 
на это тратиться, то другие рады 
внедрить данные технологии, да 
вот финансы не позволяет». 

Есть определенные сложности 
и в системе управления, в частно-
сти, во взаимоотношениях рабо-
тодателей и работников. В них не 
должно быть места «токсичности» 
и дискриминации. Необходимо, по-
всеместное внедрение справедли-
вой оплаты труда и инклюзивно-
сти, внимание вопросам безопас-
ности на рабочих местах. Не стоит 
забывать, что ESG включает в себя 
не только экологические, но и со-
циальные критерии. А политика 
управления, в свою очередь, пред-
усматривает соблюдение деловой 
этики и уменьшение рисков. 

Выполнение вышеупомянутых 
требований способствует росту ин-
тереса со стороны инвесторов, для 
которых «озеленение» бизнеса и со-
блюдение прав человека являют-
ся одними из основных критериев. 
Ибо при принятии решений мно-
гие из них руководствуются как 
раз рейтингом ESG. Такие фирмы 
пользуются большой популярно-
стью также у клиентов, кредито-
ров и сотрудников, ведь каждо-
му хочется работать в здоровой  
атмосфере. 

«Зеленый» бизнес в тренде
Компании, следующие критериям ESG,  
получат преференции

Рауф Гараев:

Cоблюдение принципов 
ESG способствует ро-
сту интереса со сторо-
ны инвесторов, для ко-
торых «озеленение» биз-
неса и соблюдение прав 
человека являются од-
ними из основных кри-
териев

Цивилизация мегаполисов
Будущее человечества - это будущее больших городов

Если к концу XX столетия жители городов составля-
ли порядка 50%, то во второй половине XXI века эта 
цифра увеличится почти вдвое - около 95%

Сессии сторон Рамочной кон-
венции ООН по изменению кли-
мата (СОР) представляют со-
бой ценный международный 
форум для обмена знаниями, 
передовым опытом и разработ-
ки мер по борьбе с изменения-
ми климата.

Как заявил генеральный дирек-
тор и основатель компании Energy 
One Solutions International Ален Сти-
вен, сессии СОР важны для того, что-
бы страны вновь подтвердили свои 
обязательства по борьбе с климати-
ческими изменениями, оставив по-
литику в стороне.

«Даже если на национальном уров-

не процесс выполнения обязательств 
и принятия решений медленный, сес-
сии предоставляют государствам ин-
формацию и руководство для раз-
работки климатических инициатив 
независимо от их внешней полити-
ки», - уточнил гендиректор Energy 
One Solutions International.

Говоря о переводе инфраструк-
тур на «зеленую» энергию, Ален 
Стивен отметил, что этот процесс 
крайне сложен. «Проблема не толь-
ко в том, чтобы внедрить «зеленые» 
источники энергии, но и в том, что-
бы обеспечить надежность и устой-
чивость энергосистем», - сказал он, 
пояснив, что массовая декарбони-
зация влияет на стабильность энер-

госистем, поскольку оператор сети 
не может полностью контролиро-
вать ее. - Энергосистемы будущего 
будут представлять собой совокуп-
ность виртуальных электростанций, 
самоуправляемых и самодостаточ-

ных, обменивающихся услугами че-
рез основную энергосистему и под-
страивающихся под рыночные усло-
вия», - резюмировал Ален Стивен.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Ценный международный форум 
Ален Стивен считает СОР важной платформой  
для обмена опытом в борьбе с изменением климата
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Накануне стартовали игры 
дивизиона С женского чем-

пионата Европы (U-16) по ба-
скетболу. В рамках группового 
этапа соревнований в Гибрал-
таре пройдут матчи первого 
тура.

Ю.АББАСЗАДЕ

Вчера же сборная Азербайд-
жана, выступающая в группе А, 
провела свой первый матч на тур-
нире. Команда турецкого специа-
листа Эврена Алкая встретилась 
с Арменией. Имея преимущество 
с первых минут, наша сборная раз-
громила соперника - 59:86 (13:20, 
14:19, 19:21, 13:26). В другом мат-
че первого тура, который прохо-
дил параллельно, Грузия встреча-
лась с Кипром.

Тренерский штаб включил 

в коман-
ду Айлин 
Акперза-
де, Лейлу 
Аллахвер-
диеву, Наз-
рин Алмазо-
ву, Дениз Гокчел, 
Медину Мамедову, 
Ангелину Исмай-
лову, Аян Аслан, Софию Ке-
римову, Ситару Аббасову, Айлин 
Нифталиеву, Нигяр Майсарову, 
Ванесу Чокарову.

Наши баскетболистки, начав-
шие чемпионат с победы, сегодня 
проведут вторую игру и их сопер-
никами будут грузинские спортсме-
ны. После чего 11 июля наша сбор-
ная встретится с командой Кипра.

После игры наставник женской 
сборной Азербайджана по баскет-
болу (U-16) Эврен Алкая проком-

ментировал 
победу над 
командой 
Армении 
(86:59) на 

старте пер-
венства Евро-

пы дивизиона 
С: «Мы хоро-
шо подготови-

лись к матчу, смогли ней-
трализовать лучших игроков со-
перниц. Лишь не смогли лучшим 
образом воспрепятствовать даль-
ним броскам соперниц. Но в обо-
роне действовали довольно агрес-
сивно. Благодаря быстрым атакам 
и точным броскам смогли добить-
ся победы. Мы верили в успех. Эту 
победу посвящаем азербайджан-
скому народу. Надеюсь, лучшим 
образом завершим турнир и ста-
нем чемпионами».

В Габале с участием 66 спорт-
сменок, представляющих 

различные клубы и спортивные 
общества страны, прошел Ку-
бок регионов по художествен-
ной гимнастике. 

Ю.ИБРАГИМОВ

Среди них юные гимнаст-
ки из Олимпийских комплексов 
Шеки, Огуза, Ширвана, Масаллы,  
Сумгайыта, Гянджи, Абшерона, 
Лянкярана и Габалы, Олимпий-
ского образовательно-спортивно-
го центра «Кюр» и Шамкирского 
Дома молодежи.

Соревнования проходили сре-
ди детей, преюниорок и юниорок. 
Также выступили команды по груп-
повым упражнениям.

«Кубок регионов прошел на хо-
рошем уровне, количество участниц 
турнира растет, - заявил  İdman.biz 
спортивный менеджер Федерации 
гимнастики Азербайджана Фуад 
Аббасов. - Одним из приоритет-
ных направлений деятельности 
федерации является развитие ху-
дожественной гимнастики в райо-
нах. И Кубок регионов предостав-
ляет юным спортсменкам прекрас-
ную возможность заявить о себе. 
Соревнование обретает все боль-
шую популярность. Кстати, это вто-
рой Кубок регионов, первый тур-
нир состоялся в Тертере. Интерес 
к соревнованию определенно по-
вышается и конкуренция стано-
вится острее».

Художественная гимнастка 
Зохра Ализаде, представляющая 
Олимпийский комплекс Ширва-
на, в беседе с журналистами зая-
вила, что Кубок регионов - очень 
важное соревнование для всей  
команды. «Я начала заниматься гим-
настикой с пяти лет, когда родители 
привели меня в секцию. Я уже имею 
опыт выступления на внутренних 
соревнованиях, а моим первым тур-
ниром был старт в Гусаре, где уда-
лось завоевать бронзовую награ-
ду, - подчеркнула Зохра Ализаде, 
отметив, что в Габалу ее приехали 

поддержать родители, а также тре-
нер. - Я успешно выступила на Куб-
ке регионов и показала все, на что 
способна. Верю, что у меня все по-
лучилось», - заключила Зохра, вы-
ступившая в зачете среди юниорок.

Победительница соревнова-
ний по художественной гимнастике  
Илькнур Гаджиева, занявшая первое 
место в многоборье в зачете среди 
преюниорок, сказала, что команда 
готовилась к Кубку регионов боль-
ше месяца. «Я представляю зага-
тальское отделение клуба «Оджаг 
Спорт». Все эти недели мы усилен-
но тренировались и я рада, что эти 
усилия принесли результат. Мне уда-
лось занять первое место, но кон-
куренция была высокой. В целом, 

мне очень понравилась атмосфера 
соревнований, было очень прият-
но выступать. Хочу сказать боль-
шое спасибо своим тренерам и хо-
реографу», - заявила И.Гаджиева.

Тренер по художественной гим-
настике Олимпийских комплексов 
Габалы и Огуза Айтадж Сулейман-
лы считает Кубок регионов боль-
шим шансом для развития гимна-
сток. «Соревнование в Габале спо-
собствует прогрессу гимнасток из 
районов. В первую очередь мы ста-
вим перед собой задачу привить де-
тям любовь к гимнастике. И такие 
старты только способствуют это-
му. В Габалу прибыли команды из 
многих регионов, это возможность 
показать себя, попасть на заметку 
тренерам сборной. Поэтому значе-
ние Кубка регионов трудно пере- 
оценить, - подчеркнула Сулейман-
лы, добавив, что уровень гимна-
стики в районах повысился. - Нам 
очень приятно, что к турниру при-
ковано такое большое внимание. 
Многие родители приехали сюда 
поддержать своих детей. В Габале 
и Огузе секция художественной 
гимнастики функционирует уже 
два года и наши воспитанницы 
также стараются выступить как 
можно лучше».

 - Австрийские музыканты про-
являют большой интерес к азербайд-
жанской профессиональной музыке. 
Во время проведения в Вене Между-
народного фортепианного конкурса 
«Страна огней» в программу были 
включены не только сочинения ев-
ропейских, но и азербайджанских 
авторов, причем, не только класси-
ка, но и джаз. Гала концерт конкурса 
показал неподдельный интерес ав-
стрийских музыкантов к азербайд-
жанской музыке. 

Надо сказать, что восточная му-
зыка - экзотика для Европы, и такой 
музыкальный взаимообмен Востока 
и Запада всегда преисполнен новизны 
и открытий. Представьте, исполне-
ние немецкого пианиста А.М.Вагне-
ра всего фортепианного «Альбома 
Джамили» Тофика Гулиева поразил 
нас всех. А учащийся венской город-
ской музыкальной гимназии и вен-
ской музыкальной школы «Музыка 
приносит радость», лауреат между-
народных фортепианных конкурсов, 
талантливый юный пианист и ком-
позитор, солист хора Венской госу-
дарственной оперы 13-летний Нор-
берт Эбнер, занимающийся у меня 
с 6 лет, великолепно исполнил на 
концерте известную песню Т.Ахме-
дова «Подари мне улыбку» (Güldür 
məni), и свою композицию «Солнеч-
ный вальс», специально приурочен-
ный к юбилею композитора. 

Конечно, исполнение нашей му-
зыки, полной мелизмов и ориенталь-
ных мотивов, для европейцев не-
сколько сложно. В своем интервью 
Норберт признался, что поначалу 
был ошарашен предстоящим испол-
нением неизвестной музыки, но по-
сле ее прослушивания и чтения моей 
статьи влюбился в нее и не мог отка-
зать себе в удовольствии исполнить 
сочинение столь одаренного музы-
канта. Мнение австрийских музы-
кантов о творчестве азербайджан-
ских авторов очень высокое, они 
с большим интересом исполняют 
сочинения наших композиторов. 

Мы должны еще больше про-
пагандировать нашу музыкальную 
культуру и национально-духовное 
наследие в Европе, потому что кроме 
Уз.Гаджибейли, памятник которому 
воздвигнут в Вене, других азербайд-
жанских композиторов здесь почти 
не знают. С этой целью мы пригла-
шаем на свои мероприятия не толь-
ко диаспорские сообщества других 
стран, но и, конечно же, австрийские 
организации и музыкантов. Зрите-
ли нашего концерта, родители уче-
ников впервые услышали азербайд-
жанский джаз и музыку Т.Ахмедова, 
и были в восторге. На мониторе де-
монстрировались кадры живого ис-
полнения Т.Ахмедовым эстрадных 
и джазовых композиций.

- Какие вы можете назвать ос-

новные вехи деятельности Тофика 
Ахмедова на посту создателя и ру-
ководителя эстрадного оркестра 
AzTV? 

- Взлет азербайджанского джаза 
связан с именами Т.Гулиева, Р.Гаджи-
ева, В.Мустафазаде, Р.Бабаева и Т.Ах-
медова. Они экспериментировали 
и создавали музыку, основанную на 
джазовых ритмах и азербайджан-
ской народной музыке. Т.Ахмедов 
руководил эстрадным оркестром ре-
кордные 21 год! Оркестр за это вре-
мя действительно стал легендарным. 

Это второе юбилейное меро-
приятие, следующее большое ме-
роприятие к 100-летию Т.Ахмедова 
пройдет на государственном уров-
не согласно Указу Президента Азер-
байджанской Республики в декабре 
этого года. Я приношу искреннюю 
признательность семье Т.Ахмедо-
ва за предоставление фотоархива 
и ценные воспоминания о леген-
дарном Музыканте. 

- Что вы можете рассказать об 
участниках юбилейного концерта?

- Программа концерта была очень 
насыщенной. Это и выступления ис-
полнителей, и лекция о творчестве 

Т.Ахмедова, и видеоролик о его дея-
тельности… После того, как песню 
Т.Ахмедова Çiçəklər sevinsin (на слова 
Нусрета Кесеменли, которую в свое 
время пели Огтай Агаев, Акиф Ис-
ламзаде и др.) услышала руководи-
тель Венской танцевальной студии 
Sun Dance Company Людмила Дет-
кова, она решила поставить танец 
на музыку этой песни в фортепи-
анном сопровождении. Так что на 
предстоящем зимнем концерте этот 
танец будет представлен впервые, 
а также исполнены произведения 
Дж.Гаджиева и П.Бюльбюльоглу. 

- Вызывают ли ваши музы-
кальные мосты между австрий-
ской и азербайджанской музы-
кальными культурами ответные 
проекты со стороны австрийских 
музыкальных деятелей? 

- Налаживание культурных мо-
стов происходит с обеих сторон. На-
пример, Центр культуры Азербайд-
жана в Вене пригласил известного 
австрийского джазового музыкан-

та, профессора Венского универси-
тета музыки и исполнительских ис-
кусств, тромбониста, композитора, 
аранжировщика и руководителя Big 
band Венского университета музыки 
и исполнительских искусств Мар-
куса Гайзельхарта, который в кон-
це апреля участвовал в Бакинских 
днях джаза. Мой ученик Норберт 
собирается исполнить произведе-
ние Т.Ахмедова на концерте в го-
родской гимназии. Когда в Государ-
ственной консерватории Вены мы 
отмечали 100-летие выдающегося 
композитора Джевдета Гаджиева, 
известный руководитель квартета 
им.И.Гайдна, виолончелист Н.Нью 
после моей лекции попросил ноты 
его квартетов. Его профессиональ-
ный интерес я расцениваю как по-
беду нашей музыкальной культуры.   

- Расскажите, пожалуйста, о Вен-
ской музыкальной школе, кото-
рую вы создали, какова ее специ-
фика и отличие?

- Фортепианная школа была ос-
нована 18 марта 2024 года. Сначала 
я работала в другой венской музы-
кальной школе, руководимой извест-
ным австрийским виолончелистом 
и дирижером Кристианом Шуль-
цем, однако, поскольку я уже име-
ла достаточное количество учени-
ков, решила открыть собственную, 
частную школу. И это было нелег-
ко, пришлось преодолеть много-
численные бюрократические пре-
поны. Что касается специфики, то 
она отличается от остальных вен-
ских музшкол самой системой му-
зыкального образования. Скажем, 
если в обычной музыкальной школе 
Австрии инструментальные пред-
меты проходят отдельно, там у нас 
нет акцента на глубину изучения те-
ории музыки, музлитературы, дети 
посещают инструментальные уро-
ки и раз в неделю хор. По желанию 
родителей ребенка отдельно реги-
стрируют в отдел теории, где он мо-
жет получить всестороннее музы-
кальное образование. В Австрии не 
придают особого значения музы-
кальной грамоте и теории, поэто-
му дети страдают недостатком тео-
ретических знаний, от чего зависит 
и практика исполнения. Я считаю 
это не совсем правильным, поэто-
му мы в обязательном порядке по-
свящаем время музыкальной гра-
моте и музыкальной литературе, 
дети получают информацию о ком-
позиторах, не только европейских, 
но и азербайджанских, знакомятся 
с их творчеством, пишут доклады 
и, как результат, - лучше исполня-
ют их сочинения. 

- Таким образом совокупность 
теории, литературы и практиче-
ского фортепианного исполнения 
дает хорошие результаты…

- Для австрийских музыкаль-
ных школ это является новшеством. 
У нас обучаются 25 учеников, все 
они разных национальностей, об-
учение идет на немецком языке. 
Среди моих учеников есть лауреа-
ты международных конкурсов, не-
которые были приглашены на фе-
стиваль музыки в Вене, где играли 
музыку азербайджанских авторов. 

Вена считается колыбелью клас-
сической музыки и занимает осо-
бое место среди профессиональных 
музыкантов и любителей музыки. 
И я считаю своим долгом проведение 
таких мероприятий именно в Азер-
байджанском культурном центре. 
Мы представляем на международ-
ном уровне нашу богатую нацио-
нальную музыкальную культуру, 
тем самым пропагандируем твор-
чество корифеев нашего музыкаль-
ного искусства за рубежом.

Подари мне 
улыбку

Фарах Таирова:

Мы представляем на 
международном уровне 

нашу богатую нацио-
нальную музыкальную 
культуру, тем самым 

пропагандируем твор-
чество корифеев наше-
го музыкального искус-

ства за рубежом

 br.azПолный текст 
читайте на

Сокрушительный успех на старте   
Азербайджан разгромил Армению на Евро

Эврен Алкая:

Мы хорошо подготовились 
к матчу, смогли  

нейтрализовать лучших 
игроков соперниц. Лишь 

не смогли лучшим образом 
воспрепятствовать  

дальним броскам 
 соперниц

Грации показали класс 
В Габале прошел Кубок регионов по художественной гимнастике

Это второй  
Кубок регионов, 
первый турнир  

состоялся  
в Тертере
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